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24 медицинских объекта
планируется приобрести и смонтировать в республике в 
2023 году в рамках реализации регионального проекта 
«Модернизация первичного звена здравоохранения» на-
ционального проекта «Здравоохранение».

Н о в ы е  ф е л ь д ш е р с к о -
акушерские пункты появят-
ся в населенных пунктах 
Ижемского, Корткеросского, 
Сыктывдинского, Троицко-
Печорского, Удорского, Усть-
Куломского, Сысольского 
районов, а также в ухтинском 
поселке Кэмдин и сыктыв-
карском поселке Выльтыдор. Кроме того, в селах Мордино 
Корткеросского района и Мохча Ижемского района появятся 
врачебные амбулатории.

Тридцать каюров
из Коми, НАО и ХМАО стали участниками гонки на оле-
ньих упряжках на празднике «Тэрыб к\р» в Инте. 

Из-за антиковидных ограничений праздник не прово-
дился три года. Количество участников в этом году стало 
рекордным за все 15 лет его проведения. Большинство из 
них — работники агрокомплекса «Инта Приполярная» и ООО 
«Петруньское». Несколько каюров приехали из Ненецкого 
и Ханты-Мансийского автономных округов. Погонщикам 
предстояло пройти дистанцию чуть более километра в 
борьбе заглавный приз – 100 тысяч рублей. Самый лучший 
результат в гонках на оленьих упряжках в очередной раз 
показал оленевод Дмитрий Ануфриев.

Юрий Лисин 
вошел в новый состав Об-
щественной палаты Рос-
сийской Федерации, где 
он сменит предыдущего 
представителя Коми – Анну 
Чуракову.

Юрий Лисин – заместитель 
председателя Общественной 
палаты Коми, курирует работу 
комиссии по экономическим 
вопросам. 

В 2011–2014 годы он воз-
главлял Министерство природ-
ных ресурсов и охраны окружа-
ющей среды Республики Коми.

Обеспечить на сто процентов
собственным картофелем Республику Коми – такую 
задачу поставил глава региона Владимир Уйба перед 
Министерством сельского хозяйства и потребительского 
рынка РК.

Выполнению этой задачи 
будет способствовать феде-
ральная поддержка в виде 15 
миллионов рублей, которые 
будут направлены на увели-
чение роста производства 
картофеля и овощей.

По данным Комистата, 
в 2022 году сельхозорганиза-
ции региона в два раза увеличили поля под посадку картофеля. 
Благодаря этому удалось собрать в три раза больше урожая. 
По сравнению с 2021 годом урожайность картофеля возросла 
в 1,4 раза. Поэтому за сезон 2022 года в Коми собрали 5 126 
тонн картофеля. 

В 2023 году федеральная поддержка агропромышленного 
комплекса республики составит более 165 миллионов рублей. 
Средства будут направлены на поддержку сельхозтоваропро-
изводителей, что будет способствовать развитию аграрного 
бизнеса.

— Работа правительства Коми направлена на всестороннюю 
поддержку отрасли. Все федеральные направления софинан-
сируются из бюджета республики. В целом на реализацию 
программных мероприятий в сфере сельского хозяйства из 
федерального и регионального бюджетов будет направлено 
порядка 1,3 миллиарда рублей. Очень важно поддержать 
людей, которые связали свою жизнь с сельским хозяйством. 
И мы продолжим эту работу, — высказался Владимир Уйба.

Вторые молодежные 
Арктические Дельфийские игры

 
пройдут в Республике Коми. В заседании оргкомитета 
по их подготовке и проведению приняли участие Глава 
Республики Коми Владимир Уйба и директор Между-
народного Дельфийского комитета, член Комиссии 
Российской Федерации по делам ЮНЕСКО Владимир 
Понявин.

– Считаю, что наша республика заслужила это право. На 
мой взгляд, нами успешно и на высоком уровне проведены 
здесь первые Игры. Мы получили очень много положитель-
ных откликов от детей, родителей и зрителей – для них это 
был настоящий праздник. Однако все понимают, какая это 
большая ответственность и огромная подготовительная 
работа. И мы не просто должны повторить успех, мы должны 
взять планку выше и сделать так, чтобы вторые молодежные 
Арктические Дельфийские игры запомнились всем такими 
же яркими и незабываемыми впечатлениями, как год назад 
первые, – подчеркнул глава региона Владимир Уйба.

В центре Внимания
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 Информационные материалы опубликованы при финансовой поддержке Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РК.

Ухтинец Николай Бутенин
исполнил одну из ролей в военной драме «Правед-
ник», которая сейчас демонстрируется в российских 
кинотеатрах.

Фильм рассказывает 
историю офицера Красной 
Армии Николая Киселева, 
который выводит с окку-
пированных белорусских 
земель за линию фронта 
свыше двухсот евреев. В 
картине Бутенин исполняет 
роль второго плана – осо-
биста Рогова. 

Всего у актера более 40 
ролей в кино: от криминаль-
ного авторитета до главы 
городской администрации, 
от нищего до бизнесмена. За его плечами 30-летний опыт 
работы в театре и кино. С 2011 года он служит на сцене 
Тульского академического драматического театра. До 
этого работал в Академическом театре им.Савина и На-
циональном музыкально-драматическом театре Коми.

Полеты между 
Воркутой и Москвой  
возобновятся с 1 мая 2023 года.  Прямые рейсы будут 
выполняться авиакомпанией «РусЛайн».

На маршруте будут задей-
ствованы канадские самолеты 
Bombardier CRJ100/200 дваж-
ды в неделю – по понедельни-
кам и субботам. Время в пути 
в аэропорт Внуково составит 
3 часа 10 минут. Авакомпа-
ния объявила, что стоимость 
билетов в одну сторону будет 
составлять от 11 135 рублей. 

На коми языке говорят  
17 процентов жителей
региона, подсчитал Комистат. При этом причислили себя 
к коми национальности 22 процента жителей республики.

В Сыктывкаре 19 процентов 
жителей причисляют себя к 
коми национальности, владе-
ют языком 10 процентов. А в 
Воркуте, к примеру, жителей 
коми по национальности все-
го 1 процент. В Ухте к коми 
национальности причислили 
себя 6 процентов горожан, 
говорят на родном языке лишь 
3 процента.

К комиговорящим муни-
ципалитетам можно отнести 
Ижемский, Усть-Куломский, 
Сысольский, Прилузский, Удорский, Корткеросский, Сыктыв-
динский районы. 

Отметим, что эти данные Комистат приводит по итогам 
Всероссийской переписи населения 2020 года.

Подпольный покерный клуб
обнаружили в одной из исправительных колоний региона 
следственные органы Следственного комитета Россий-
ской Федерации по Республике Коми.

По данным следствия, 
35-летний осужденный из-
готовил игральные карты и 
покерные фишки, при помощи 
которых проводил азартные 
игры среди сидельцев, вел за-
писи результатов игр, размера 
выигрышей. От незаконной 
деятельности осужденный по-
лучил доход на сумму не менее 600 тысяч рублей. В отношении 
подозреваемого в незаконной организации и проведении 
азартных игр возбуждено уголовное дело.

Катер «Лая»
пополнил речной флот Сыктывкара. 24-местное судно на 
трале транспортировали в местечко Заречье.

С началом навигации городское МКП «Жилкомсервис» 
произведет работы по спуску «Лаи» на воду, и катер начнет 
свою работу в основном составе судов предприятия. После 
ремонта компанией «Промбытстрой» судно прошло основные 
испытания, остальные будут сделаны непосредственно при 
спуске на воду.

При проведении работ по ремонту корпуса специалисты 
внесли национальный колорит. В задней части левого борта 
появился коми орнамент из схематических элементов реки, 
солнца и рыб, задний борт украшает золотой якорь.

Более миллиона экспонатов
исторического и культурного наследия хранятся в фон-
дах музеев Республики Коми. Об этом рассказала и.о. 
министра культуры РК Мария Балмастова на заседа-
нии постоянного комитета Парламентской ассоциации 
Северо-Запада России.

– Музейная сеть республи-
ки состоит из 22 музеев, 19 
из которых являются муници-
пальными, три – государствен-
ными. В городах и районах 
также работают 37 филиалов 
и структурных подразделе-
ний музеев, – подчеркнула 
М.Балмастова.

Кроме этого, в Коми дей-
ствуют 120 школьных музеев, основная деятельность которых 
направлена на сохранение и популяризацию культуры и исто-
рии Коми, а также духовно-нравственное развитие молодежи 
и связь между поколениями.
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Расширение сети
Новые газопроводы-отводы, ком-

прессорные цеха и станции, другие 
производственные объекты запуска-
лись в этом году в эксплуатацию прак-
тически на всем протяжении магистра-
лей ООО «Газпром трансгаз Ухта» –
в Коми, Вологодской, Ярославской, 
Архангельской областях. Сеть трубо-
проводов, по которым газ поступает 
на предприятия и в дома россиян, 
постоянно расширяется, хотя полити-
ческая обстановка в мире и эпидемио-
логическая ситуация добавили немало 
трудностей. 

Как подчеркнул Александр Гайво-
ронский, в приоритете было и остается 
продолжение газификации регионов 
России. В 2023 году будет продолжена 
реализация крупных инвестиционных 
проектов, с корректировкой на сло-
жившуюся геополитическую ситуацию. 
В Коми, например, планируется завер-
шить строительство компрессорного 
цеха №2 КС «Воркутинская» системы 
«Бованенково – Ухта – 2», ввести в 
строй КС «Новосиндорская». В целом 
в этом году будет завершен полный 
комплекс работ по строительству вто-
рой нитки магистрали «Ухта – Торжок». 
Также в текущем году запланирован 
ввод в эксплуатацию обводного га-
зопровода и газораспределительной 
станции в Сыктывкаре. 

Надежность 
и безопасность

В 2022 году предприятие продолжи-
ло работу по обеспечению надежной 
и безопасной эксплуатации объектов. 
Прошли технологические обсле-
дования компрессорных станций, 
проверено более семи километров 
труб. В 94 компрессорных цехах про-
ведены планово-предупредительные 
ремонты. Выполнено диагностическое 
обследование 23 газораспределитель-
ных станций, капитально отремонтиро-
вано – 8. Внутритрубное обследование 

прошло на 2905 километрах линейной 
части магистральных газопроводов и 
подводных переходов. Отремонтиро-
вано 229,03 километра газопроводов, 
устранено 26700 дефектов. 

В ходе пресс-конференции Алек-
сандр Гайворонский ответил на вопрос 
о мерах безопасности на производ-
ственных объектах предприятия.

– Безусловно, мы их предпринима-
ем. Например, сейчас у нас над ком-
прессорными станциями бесполетное 
пространство. Решаем вопросы усиле-
ния охраны по системам локального 
противодействия проникновению на 
объекты беспилотных летательных 
аппаратов, – отметил гендиректор.

Экология 
и экономия

Активная работа ведется и в сфере 
экологии. Благодаря природоохранным 
и ресурсосберегающим мероприяти-
ям, оптимизации работы, наладке и 
ремонту оборудования, применению 
инновационных технологий, экономия 
природного газа на объектах предприя-
тия составила 626 миллионов кубомет-
ров. Выбросы парниковых газов в 2022 
году снизились на 4,7 миллионов тонн. 

– Экономия от мероприятий про-
граммы энергосбережения и повыше-

Газификация 
регионов – 
в приоритете
Александр Гайворонский рассказал 
об итогах работы и планах 
ООО «Газпром трансгаз Ухта»

Протяженность газопроводов 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
в прошедшем году выросла 
на 61 километр и составляет 
теперь в однониточном 
исполнении более 17 тысяч 
километров. Введен ряд новых 
объектов на газотранспортных 
магистралях. Об этих и других 
итогах 2022 года генеральный 
директор предприятия 
Александр Гайворонский 
рассказал на традиционной 
ежегодной пресс-конференции, 
прошедшей в Ухте 10 марта.

19,6 миллиардов рублей (20 процентов от всех доходов) поступило за 
2021 год в бюджет региона от предприятий группы компаний «Газпром», 
осуществляющих свою деятельность на территории Республики Коми.

стратеГия
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ния энергоэффективности составила 
2,86 миллиарда рублей, – пояснил 
Александр Гайворонский. – В 2023 году 
наша цель – увеличить процент сохра-
нения газа, наращивание программы 
энергосбережения. 

Предприятие продолжает реали-
зацию программы по переводу на 
газомоторное топливо транспортных 
средств. ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
эксплуатирует 872 единицы техники на 
газомоторном топливе, что составляет 
63% от общего автопарка. В нынешнем 
году планируется приобрести еще 
45 таких машин. 

Александр Гайворонский считает, 
что у Республики Коми в целом есть 
все возможности развивать потре-
бление газомоторного топлива в 
самых разных отраслях экономики, 
но, к сожалению, пока работа идет не 
слишком споро.

Работники добровольно перечисляют 
свои однодневные заработки. Собран-
ные средства расходуются на основа-
нии решений конференций трудовых 
коллективов филиалов предприятия.

В прошлом году сотрудники пред-
приятия перечислили более 29 мил-
лионов рублей (из них в Коми – 21,3 
миллионов). На эти деньги оказы-
вается адресная помощь ветеранам 
Великой Отечественной, восстанав-
ливаются захоронения и памятные 
места, издаются книги и проводят-
сямероприятия патриотической на-
правленности, получают поддержку 
люди, нуждающиеся в лечении и 
ряду социально-реабилитационных 
учреждений. Кроме того, проведен 
комплекс мероприятий по созданию 
комфортной городской среды, пре-
ображению пространства и созданию 
новых достопримечательностей.

социально-значимые мероприятия. 
Одно из них – уникальное беговое 
событие «Арктический марафон». В 
этом году мероприятие запланировано 
провести в Воркуте 17 июня. 

Аналогичное спортивное событие 
всероссийского масштаба, но уже на 
лыжах, состоялось в этом году 4 марта. 
На лыжно-спортивной базе «Сияние 
севера» прошел одноименный мара-
фон, объединивший 157 участников 
из четырех регионов, егопланируется 
проводить ежегодно в апреле.

О самом важном
Генеральный директор предприятия 

не мог обойти вниманием самые 
острые темы нынешнего времени. Сей-
час 63 сотрудника предприятия прини-
мают участие в специальной военной 
операции, их семьям оказывается 
поддержка. Один работник посмертно 
награжден Орденом мужества. 

– Наши работники принимают ак-
тивное участие в сборе гуманитарной 
и технической помощи для укомплек-
тования военнослужащих, мобилизо-
ванных и добровольцев из городов 
Республики Коми, других регионов. 
Были предоставлены автобусы для 
доставки мобилизованных на при-
зывные пункты, пункты подготовки. 
На собранные работниками средства 
приобретаются товары первой необ-
ходимости, медикаменты, – рассказал 
Александр Гайворонский.

Также в 2022 году проведен ком-
плекс мероприятий по оказанию по-
мощи беженцам, которые прибыли 
в Россию, и мирному населению на 
новых территориях РФ в зоне спецопе-
рации. Работа продолжается!

Анна ПОТЕХИНА

Добрые дела
В рамках благотворительной дея-

тельности ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
поддерживает учреждения образо-
вания, культуры, здравоохранения, 
социального обеспечения, спорта, 
шефствует над 62 организациями во 
всех регионах производственной дея-
тельности.

Два наиболее крупных проекта по-
следних лет – обустройство экологиче-
ской тропы на территории памятника 
природы «Параськины озера» и прове-
дение косметического ремонта фасада 
здания Ухтинского технического лицея.

В прошлом году на предприятии 
объединили ежегодные корпоратив-
ные благотворительные проекты «Мы 
– наследники Великой победы» и «По 
зову сердца» в один – #ДОБРАЯВОЛЯ. 

Социальное 
партнерство

В рамках реализации программы 
«Газпром – детям» и соглашения о со-
трудничестве с правительством респу-
блики Республике Коми с 2008 по 2022 
год профинансированы строительство 
и ремонт 74 социальных объектов.

При взаимодействии с крупными 
организациями газовой отрасли была 
оказана помощь на ремонт крыльца 
Ухтинской физиотерапевтической поли-
клиники и двух детских садов в Вуктыле. 
В 2023 году планируется отремонтиро-
вать плавательный бассейн Вуктыла, 
разработать проект реконструкции 
парка Культуры и отдыха в Ухте.

ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
регулярно проводит масштабные 

Среднемесячная зарплата в 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» – 
119 тысяч рублей. Предприятие 
предлагает 307 вакансий:

Республика Коми – 135;
Вологодская область – 136;
Ярославская область – 28;
Архангельская область – 9.

Отсканируйте QR-код 
и узнайте актуальную 

информацию
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Минувший год стал 
новой вехой в истории 
главного угледобывающего 
предприятия в регионе –  
АО «ВоркутаУголь».  
В апреле 2022-го у компании 
сменился собственник,  
и она стала самостоятельным 
игроком на рынке угледобычи. 
Новый старт сопровождался 
серьезной модернизацией 
производства, запуском 
крупных проектов в области 
промышленной безопасности 
и полной перезагрузкой  
в отношениях с заполярным 
городом и республикой. 
О планах освоить новые 
месторождения, стать самой 
безопасной компанией 
страны и вернуть Воркуте 
прежнюю славу «столицы 
мира» рассказывает 
генеральный директор 
компании Максим Панов.

– Скоро исполнится год, как у 
АО «ВоркутаУголь» появился новый 
собственник – ООО «Русская энер-
гия». Давайте вернемся в апрель 
2022 года, когда состоялась сдел-
ка по продаже компании. Чем тогда 
привлекли активы «ВоркутаУголь» 
нового собственника?

– «ВоркутаУголь» – стабильно рабо-
тающая компания, которая добывает 
одну из ценнейших марок коксующе-

гося угля в Арктической зоне. Я думаю, 
есть интерес в освоении этого суро-
вого региона. Перед нами поставили 
задачу расширять «горизонты», искать 
новые направления для развития. Для 
этого у нас есть все: развитая инфра-
структура, сервисные предприятия, 
мощности для обогащения полезного 
ископаемого, своя железная дорога 
и опытные работники, закаленные 
Севером. Вокруг – неизведанная тер-

ритория, которую можно осваивать и 
пополнять ресурсы компании. 

– Когда-то, еще в советские вре-
мена, в составе тогдашнего объеди-
нения «Воркутауголь» находилось 
более десятка шахт и профильных 
предприятий. Каков промышлен-
ный потенциал компании сегодня? 
Какое место она занимает в угледо-
бывающей отрасли России?

– Мы входим в пятерку крупнейших 
компаний по добыче коксующегося 
угля, имеем уникальный опыт работы в 
сложнейших горно-геологических усло-
виях. Шахты Воркуты – одни из самых 
глубоких в России, еще и работающие 
в вечной мерзлоте сурового Заполярья.

Да, сегодня у нас четыре шахты и 
уникальный угольный разрез за По-
лярным кругом, но технологии раз-
виваются, и мы этими предприятиями 
добываем такой же объем, какой был у 
17 шахт 70 лет назад. И при этом у нас 
меньше рисков и затрат. 

Произошли техническое перевоору-
жение, цифровизация, механизация 
процессов. Там, где когда-то добывать 
уголь было невозможно, сегодня тех-
нологии позволяют. Схема отработки 
дает возможность вести добычу на 
совершенно других глубинах и в других 
условиях. 

– Есть ли планы увеличения до-
бычи угля за счет освоения новых 
месторождений?

Год перезагрузки
Наш собеседник – генеральный директор 
АО «ВоркутаУголь» Максим Панов

В инфекционной больнице города открыли палаты, оснащенные 
современным оборудованием на средства АО «ВоркутаУголь».
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– Есть. Мы планируем наращивать 
объемы производства как за счет 
новых, так и уже имеющихся активов. 
Есть планы по прирезке нового блока 
шахты «Воргашорская» и нового участ-
ка на разрезе «Юньягинский», который 
даст дополнительные 600 000 тонн угля 
ценнейшей марки К.

Помимо этого, изучаем архивные 
данные о перспективных месторож-
дениях вблизи Воркуты. Хотим понять, 

ларуси, подписали контракт о совмест-
ном изготовлении насосных станций 
на базе Воркутинского механического 
завода. Белорусские коллеги обеща-
ли помочь с ремонтом проходческой 
и добычной техники, производством 
некоторых узлов и агрегатов и открыть 
в Воркуте консигнационный склад вос-
требованных запчастей.

– Ваша компания – градообра-
зующее предприятие. Бюджет, со-

снегоуборочной техники, городское 
освещение, поддержку спорта. У нас 
на балансе спорткомплекс «Олимп» 
– одно из самых больших спортивно-
зрелищных сооружений в регионе, 
также мы спонсируем гордость Ворку-
ты  – Дворец культуры шахтеров.  

Взаимодействие с городом на-
ладилось, и мне хочется верить, что 
воркутинцы видят нашу вовлеченность. 
Мы помогаем, участвуем в решении 
городских проблем, делаем многое 
для того, чтобы Воркута была краси-
вой и комфортной. Сейчас обсуждаем 
с администрацией муниципалитета 
параметры социального партнерства 
на текущий год. 

– Год назад руководство Коми 
всячески приветствовало приход 
нового собственника АО «Ворку-
таУголь». Как складывается со-
трудничество вашей компании с 
правительством региона? 

– Республика стала ближе. Об этом 
можно судить хотя бы по количеству 
встреч с представителями правитель-
ства Коми во время их поездок в Ворку-
ту. Оно увеличилось многократно. Могу 
сказать, что сегодня мы работаем и в 
тесной связи с главой республики. Мы 
открыты, а руководство региона готово 
слышать и помогать. 

– Максим Сергеевич, Вы роди-
лись в шахтерской семье, всю жизнь 
связаны с этой профессией и знаете 
все ее сложности. Несколько слов о 
Вашей карьере. 

– Начинал с самых низов: прошел 
путь с самой первой ступени – гор-
норабочего подземного первого 
разряда – до руководителя компании. 
Чтобы дойти до этой должности, дня-
ми и ночами жил на работе. Заходил 
домой только переодеться. Бывало, 
что по два дня не выходил из шахты, 
особенно когда был начальником 
участка. 

какие там марки угля, для того, чтобы 
можно было зайти с геологоразведкой 
и оценить запасы, построить инвест-
программу, рассчитать экономический 
эффект от этого проекта. 

– Как сложная геополитическая 
обстановка отразилась на поставках 
воркутинских углей потребителям, 
на приобретении шахтного обору-
дования?

– Запад отказался от российско-
го угля, и наши угольные компании 
переориентировались на внутренний 
рынок. Это спровоцировало профицит 
и, как следствие, снижение стоимости 
угля. К примеру, цены на уголь марки К 
за год упали в три раза. Помимо этого, 
снизился спрос на металлы и, соот-
ветственно, на уголь для металлургии, 
который мы добываем. Но, к счастью, 
на нас это сильно не повлияло – наши 
объемы защищены долгосрочными 
контрактами. 

Что касается оборудования, то здесь 
пришлось перестраиваться. Многие 
зарубежные поставщики ушли с рынка, 
но нашлись и те, кто перевел производ-
ство в Китай. Мы заблаговременно про-
считали риски, оценили долю импорта в 
закупках, посмотрели, что предлагают 
российские поставщики, разработали 
программу импортозамещения. 

Сегодня мы рассматриваем аль-
тернативные варианты на внутреннем 
рынке и в Китае. Нашли партнеров в Бе-

циальная инфраструктура города 
во многом зависят от работы АО 
«ВоркутаУголь». Каковы сегодня 
взаимоотношения вашего пред-
приятия и руководства города? 

– В прошлом году бюджет на под-
держку городских проектов увеличился 
впервые за 15 лет и сразу в восемь 
раз. Мы направили средства на про-
ект модернизации Усинского водо-
вода, строительство храма, закупку 

Коллектив добычного участка № 7 шахты «Заполярная» принимает 
поздравления с выполнением бизнес-плана. Декабрь 2022 года. 
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Ни одна должность не доставалась 
мне легко. Но в те моменты о карьере 
я не думал. Просто качественно делал 
свою работу. Есть задача – и ты не 
спишь и не ешь, а делаешь все, чтобы 
ее решить. И это упорство, конечно, за-
мечали. Говорили: «Смотрите, у Панова 
на участке всегда все работает, значит, 
пусть и везде будет порядок».

– Что делает ваша компания для 
улучшения условий труда и быта 
шахтеров, их здоровья, безопас-
ности? 

– Инвестирует в модернизацию про-
изводства, охрану труда, стремится 
свести риски травматизма к миниму-
му. Мы заботимся о здоровье наших 
работников, создаем условия для 
занятий спортом, проводим корпора-
тивные турниры. Все сотрудники могут 
пользоваться услугами ДМС, отдыхать 
в санаториях за 10 процентов от стои-
мости путевки, дважды в год бесплатно 
поправлять здоровье в нашем оздо-
ровительном комплексе «Жемчужина 
Арктики». Наш коллективный договор 
в целом считается одним из лучших в 
угольной отрасли. 

– Как осуществляется в компании 
кадровая политика, подготовка ра-
бочих и специалистов?

– Кадры в горной промышленности 
решают все, поэтому мы начина-
ем их растить еще со школы. Дети 
приезжают на предприятия с экс-
курсиями, знакомятся с горняцкими 
профессиями, презентуют научные 
проекты. У нас налажена работа с 
вузами, ссузами в Воркуте и за ее 
пределами. Наши студенты получают 
стипендии и стопроцентную гаран-
тию трудоустройства. Помимо этого, 
у нас есть свой Центр подготовки 
кадров, где мы обучаем персонал 90 

профессиям, охране труда, пожарной 
и промышленной безопасности. В 
прошлом году обучение прошли 7800 
человек. 

Много планов на будущее: воз-
родить конкурсы профмастерства, 
систему наставничества, в общем все 
то, чем на протяжении нашего слав-
ного прошлого было известно пред-
приятие «Воркутауголь». Шахтерский 
труд тяжелый, но молодежь должна 
им гордиться, она должна понимать, 
что это способ стать успешным, вос-
требованным специалистом в одной 
из самых почетных отраслей России. 

— Первостепенное значение для 
любого угледобывающего пред-
приятия имеет безопасность на 

производстве. Как складывается 
ситуация в этой сфере на объектах 
АО «ВоркутаУголь»? 

– В прошлом году мы инвестировали 
в охрану труда и промбезопасность 
в три раза больше, чем годом ранее, 
большой комплекс мероприятий за-
планирован и на этот год. Имея горь-
кий опыт аварий, работая в суровом 
крае, мы понимаем, что безопасность 
в шахте – прежде всего. Сегодня у нас 
самая сильная многофункциональная 
система контроля за рудничной атмос-
ферой и новейшие индивидуальные 
переносные газоанализаторы с пере-
дачей данных онлайн. 

Работа в сфере безопасности труда 
проделана гигантская, цифры тут го-
ворят сами за себя: в 2002 году было 
зафиксировано 650 травм, в 2022-м 
– 11. И я стремлюсь к тому, чтобы од-
нажды статистика производственного 
травматизма стала нулевой. Да, наша 
главная цель – эффективно добывать 
и перерабатывать уголь. Но достигать 
ее необходимо без травм и происше-
ствий. Это принципиальный момент.

– Вам довелось поработать в 
разных регионах страны. Какие они, 
воркутинские шахтеры? 

– Они работают на Крайнем Севере, 
в непростых горно-геологических и 
климатических условиях, это требует 
силы духа и большого мастерства. 
Они в хорошем смысле слова упертые, 
трудолюбивые, не боятся сложностей, 
а души и сердца у них теплые. 

Беседовала Елена ЖУРАВЛЕВА

Фото АО «ВоркутаУголь»

С мэром Воркуты Ярославом Шапошниковым во время обсуждения 
соглашения о социальном партнерстве на 2023 год.

Потомственный шахтер, Максим Панов прошел путь от горнорабочего 
до руководителя компании.

стратеГия

«реГиОн» №3  20238



стратеГия

Четыре года назад Монди СЛПК запустил в Коми масштабную 
профориентационную программу «Выбираем будущее с 
Mondi! Остаемся в Республике!». Проект помогает решить три 
главные задачи: способствует самоопределению подростков, 
сохраняет кадровый потенциал для родного региона и пополняет 
профессиональную семью комбината новыми специалистами.

Четвертый сезон проекта «Вы-
бираем будущее с Mondi» в 

2022–2023 годах организаторы раз-
делили на две части, чтобы охватить 
как можно больше участников. Если 
обычно участие в смене принимали 
старшеклассники из Сыктывкара и 
Эжвы, то в этот раз упор сделали на 
школьников из сельских районов Коми.

Первая профильная смена для 50 
ребят состоялась в ноябре 2022 года 
на площадке лагеря Монди СЛПК 
«Орленок» в Сыктывдинском районе. 
Вторая смена, которая прошла с 27 
февраля по 4 марта, была организо-
вана на базе Регионального центра 
выявления и поддержки одаренных 
детей в области искусства, спорта и 
науки в Республике Коми «Академия 
юных талантов» и Республиканского 
центра экологического образования 
в Сыктывкаре.

Выбираем будущее
Монди СЛПК продолжает масштабный 
профориентационный проект для школьников республики
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На участие во второй смене про-
фориентационного проекта подали 
заявки 80 учащихся 8–11 классов со 
всех уголков республики. По итогам 
конкурсного отбора для участия в сме-
не были определены 50 ребят, которых 
пригласили в Сыктывкар из Удорского, 
Сысольского, Корткеросского, Усть-
Куломского, Прилузского, Койгород-
ского, Усть-Вымского районов и даже 
Воркуты. 

Чтобы стать участниками проекта, 
школьники готовили эссе, в которых 
рассуждали о своей будущей профес-
сии и о том, почему хотят остаться в 
Коми. Лучшие эссе были зачитаны на 
открытии смены, а их авторы получили 
призы.

Церемония открытия смены со-
стоялась в актовом зале Коми 

республиканского центра экологи-
ческого образования. Руководитель 
учебного центра Монди СЛПК Ольга 
Никифорова перечислила только ма-
лую долю профессий, которые вос-
требованы на предприятии: водители, 
медики, операторы лесозаготовитель-
ных машин, инженеры, экологи, желез-
нодорожники. Но школьники быстро 
сориентировались и этот список про-
должили, отметив, что, например, без 
дизайнера на производстве тоже нику-
да. Именно  он разрабатывает упаковку 

Участников смены приветство-
вали: и.о. министра образования 
и науки Коми Наталья Якимова, 
директор по персоналу Группы 
Монди в России Анна Шабалина, 
ректор СГУ им. Питирима Сороки-
на Ольга Сотникова.

для товаров, которые потом попадают 
на полки магазинов по всей России.

– Ребята, самое главное в жизни – 
правильно выбрать свою профессию. 
Если вам это удастся, то любые труд-
ности будут по плечу, – обратилась к 
участникам смены ректор Сыктывкар-
ского государственного университета 
имени Питирима Сорокина Ольга 
Сотникова.

Впервые принять участие в респу-
бликанской профориентационной 
смене смогла школьница из Воркуты  
Ксения Кожевина. 

– Я родилась в Коми, в разных го-
родах республики живут мои родные 
и друзья, поэтому и свое будущее я 
вижу именно здесь. Со своей будущей 
профессией я пока не определилась, 
ищу свой путь, –  рассказала ворку-
тинка. – Я стремлюсь окончить школу с 
золотой медалью, мне интересно тех-
ническое направление, и, возможно, 
знакомство с Монди СЛПК станет для 
меня определяющим. Уверена, что эта 
смена принесет мне жизненный опыт, 

доставит много приятных моментов и 
поможет лучше понять то, какой про-
фессии я хочу посвятить свое будущее.

Директор по персоналу Группы 
Монди в России Анна Шабалина 
рассказала, что более половины со-
трудников предприятия родились и 
выросли в Коми и искренне любят свой 
лесной край.

– Наша задача – не только дать 
новые знания старшеклассникам, но и 
сплотить ребят, показать возможности 
нашего города, что необязательно вы-
езжать за пределы Коми для получения 
образования и искать призвание где-
то в другом месте. В рамках програм-
мы мы знакомим участников с работой 
Монди СЛПК, с культурой безопас-
ности, так как это для нас основной 
приоритет. Школьники узнают о совре-
менных стандартах производства, ав-
томатизации оборудования, получают 
новые знания от экспертов. Нам нужны 
экологи-технологи, механики, меди-
ки, экономисты и программисты. На 
комбинате смогут найти работу пред-
ставители почти тысячи разных про-
фессий, – отметила Анна Шабалина.

Пройтись по цехам, пообщаться 
с химиками и энергетиками, 

узнать каково это – быть на передо-
вом производстве – все это смогли 
участники смены. Ребята побывали 
на экскурсиях по производственным 
цехам Монди СЛПК, встретились с 
людьми, которые трудятся на комбина-
те. Школьники посетили мастер-классы 
и тренинги личностного роста под ру-
ководством тренеров сыктывкарского 
университета. Участники смены при-
мерили на себя профессию оператора 
харвестера и форвардера, поработав 
на тренажерах в Сыктывкарском лесо-
промышленном техникуме. 
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Профориентационный про-
ект «Выбираем будущее c 
Mondi! Остаемся в республи-
ке»» стартовал в 2018 году, 
когда Монди СЛПК подписал 
соглашение с Министерством 
образования и науки Коми о 
совместной работе. 

Уже в 2019 году началась 
работа со школами Эжвин-
ского района – в профориен-
тационной программе уча-
ствовало около 300 человек. 

В 2020 году из-за пандемии 
коронавируса проект ушел в 
онлайн. Всего за два года 
участниками проекта стали 
более 1000 человек. 

В 2021 году к проекту при-
соединились учащиеся сык-
тывкарской гимназии имени 
А.С. Пушкина.

Не забыли организаторы смены 
и о досуге. Ими были организованы 
знакомство с северным дендрарием 
и его обитателями на базе Республи-
канского центра экологического об-
разования, дискотеки и квесты. Шесть 
дней пролетели на одном дыхании.

Торжественная церемония закры-
тия смены прошла в теплом друже-
ском кругу. Самых активных участни-
ков наградили почетными дипломами 
и приятными подарками. Однако на 
этом общение школьников с Монди 
СЛПК не закончилось. Некоторые из 
ребят, которые в свое время стали 
участниками проекта «Выбираем буду-
щее с Mondi! Остаемся в Республике!», 
продолжили обучение в республике и 
сейчас принимают участие в проекте 
«Стажер». В рамках этого проекта 
студенты ссузов и вузов Коми уже 
работают на Монди СЛПК по студен-
ческому договору и зарабатывают 
первые официальные деньги.

На закрытии смены исполняющая 
обязанности министра образования 

и науки Республики Коми Наталья 
Якимова отметила, что республика 
дает молодежи различные возмож-
ности для развития и выбора будущей 
профессии.

– Школьники поделились со мной, 
что им понравилась прошедшая 
смена, а для некоторых она даже 
стала судьбоносной. Теперь ребята 
знакомы с профессиями, популяр-
ными в нашем регионе, и кто-то уже 
решил, где продолжит обучение. 
Ждем наших детей и подростков на 
новых профильных сменах! Ребята, 
будьте активны! – сказала Наталья  
Якимова.

Кира ВОЛКОВА

Фото предоставлено 
Монди СЛПК
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Бабушка с обложки
Как жительница Керчомьи попала в итальянский журнал

Павла Васильевна Кипрушева живет в селе Керчомья Усть-Куломского 
района. И хотя она никогда не выезжала за пределы родной 
республики, оказалась в одном ряду с известными политиками, 
актерами, бологерами. Ее портрет напечатали на обложке 
итальянского журнала Reportage. Чем привлекла жительница Керчомьи 
зарубежное издание, выясняла наш корреспондент.

Другой мир
В 2018 году в Керчомье с экспеди-

цией побывала фотограф из Москвы 
Юлия Невская. Ее интересовали 
культура и быт людей в коми глубинке. 
Юлии понравился большой старый 
дом Кипрушевых, и она попросила 
у хозяев разрешения сфотографи-
ровать внутреннее убранство избы, 
баню по-черному.

Лица людей, интерьеры домов, 
пейзажи Керчомьи оказались столь 
живописны, что фоторепортаж опу-
бликовали в итальянском журнале 
Reportage. На шести журнальных 
разворотах читатели европейского 
журнала открыли для себя другую 
жизнь, полную архаики и контрастов. 
Героиней первой полосы издания и 
стала Павла Васильевна. Простая 
коми бабушка в цветастом платке и 
халате сидит за столом, накрытым 
клеенкой. Анонс к фоторепортажу 
гласит: «Россия. Там, где время оста-
новилось в XVI веке».

Про XVI век, конечно, итальянцы 
загнули. Хотя через три часа пути от 
Сыктывкара до Керчомьи действи-
тельно попадаешь в другой мир. Во 
многом он остался таким же, каким, 
например, его увидел в конце XIХ 
века Василий Кандинский, по следам 
поездки которого ныне организован 
арт-машрут «За Кандинским в Коми». 
Дом Павлы Васильевны приезда 
будущего мэтра абстрационизма, 
конечно, не помнит, он был построен 
позже. Но потемневшие от времени 
бревенчатые стены видали на своем 
веку многое.  Исторические вехи Кер-
чомьи не просто помнит, а лично про-
жила и Павла Васильевна Кипрушева, 
или, как ее на коми манер называют в 
селе, Олёш Вась Павла.

Еще на подходе к дому заметила, 
как из трубы дома тонкой струйкой 
тянется дым. Во дворе поленница до-
верху заполнена дровами. Расчищен-
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ные от снега тропинки ведут к дому, 
бане и амбару на высоких ножках, где 
некогда хранили припасы. В наши дни 
такие житники становятся архаикой 
даже в деревнях. Но в Керчомье жит-
ников по-прежнему много, и хозяева, 
как и 100 лет назад, используют их по 
назначению.

Застывшее время
На крыльце веником обметаю 

с обуви снег и вхожу в горницу, 
которая служит кухней, гостиной, 
спальней для хозяйки дома. Здесь 
меня встречает старшая дочь Павлы 
Васильевны Нина Евгеньевна. Она 

еще в молодости уехала из родной 
деревни, жила в Печоре, а потом в 
Ухте. Но даже на пенсии 66-летнюю 
горожанку все равно тянет в родные 
места, и она часто приезжает к маме. 
Павла Васильевна говорит только по-
коми, поэтому Нина Евгеньевна стала 
переводчиком в нашей беседе. 

В деревенском доме будто оста-
новилось время: слева от входа стоит 
пружинная кровать со сложенными 
одна на другой подушками. Справа 
– большая русская печь с полатями. 
Она и обогреет, и накормит, и даст 
ночлег. Под лестницей у печи – сун-
дук. В нем умещается весь нехитрый 
гардероб Павлы Васильевны. У под-
ножья печи – погреб. И хотя хозяева 

давно купили холодильник, но до сих 
пор пользуются подполом и всю зиму 
хранят там овощи.

На углу печи – место для рукомой-
ника с тазом. Водопровода, как и 
газа, в доме нет. Из благ цивилизации 
только электричество, телевизор и 
стиральная машина-автомат. Воду 
для стирки и других бытовых нужд 
носят в ведрах из колодца.

Отовсюду здесь веет ностальгией 
по детству, проведенному в доме 
бабушки. Диван и кресла уютно засте-
лены домоткаными ковриками, у печи 
аккуратно стоят деревянные лопатки и 
ухваты. Им больше полувека.

В красном углу – домашний иконо-
стас. Рядом с божницей над оконными 
карнизами расположились портреты 
дорогих сердцу Павлы Васильевны 
людей. С черно-белых фотографий на 
нас задумчиво смотрят ее покойные 
родители, брат и свекровь, а с цвет-
ных – продолжатели рода. Детьми 
Кипрушевы всегда были богаты. Две 
дочери и сын круглый год бывают в 
родительском доме, а 7 внуков и 12 
правнуков гостят здесь летом.

Хлеб из коры 
Гостеприимные хозяева первым 

делом усаживают за стол, где уже 
накрыта простая и вкусная деревен-
ская еда. С утра женщины напекли в 
русской печи колобки-сковородники, 
сварили в чугунке суп, запекли в ско-
вороде картошку с грибами. Подняли 
из погреба хранящуюся в кадушке 
капусту по-коми, отваренную еще по 
осени в большом уличном котле. 

Чтобы растопить печь,  Павла 
Васильевна встает в пять утра. Не-
смотря на солидный возраст, она са-
мостоятельно заносит с улицы дрова, 
готовит еду и моет посуду. «Купили ей 
легкие валенки, так она их не надева-
ет, говорит: не привыкла. Все равно 
подшитые войлоком, тяжелые носит. 
Упрямая у нас бабушка», – смеется 
дочь Нина Евгеньевна.

Наверное, благодаря этому упрям-
ству не смогли сломить Павлу Васи-
льевну трудности, выпавшие на ее 
век. Родилась она в 1933 году в кре-
стьянской семье. На свет появились 
шестеро детей, но трое малышей 
умерли еще в раннем детстве. А когда 
младшей Павле было 7 лет, отца забра-
ли на Советско-финскую войну. Там Ва-
силий Алексеевич получил серьезное 
ранение и, несмотря на увечье, еще 7 
лет трудился в леспромхозе, рыбачил.
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Матрена, Николай и Павла с малых 
лет познали тяготы крестьянского 
быта. С 8 лет Павла вместе с матерью 
– она трудилась в совхозе – ходила 
окучивать картошку. За день труда 
девочка зарабатывала свой пай: 200 
граммов муки. Взрослым же были 
положены только трудодни. Не отста-
вала Павла от матери и на сенокосе. 
«За заготовку сена платили только 
натурпродуктом, разрешалось взять 
столько, сколько можешь унести за 
раз на себе. Вот мы взвалим на спину 
тюк и идем по полю до деревни», – 
вспоминает свое непростое детство 
Павла Васильевна. Помнит, что дома 
держали корову, теленка, лошадь. 
Каждый год семья должна была сда-
вать государству 120 литров молока. 
После того как в дом пришли местные 
большевики и угнали скотину, выпо-
трошили весь амбар, семья чуть не 
умерла с голоду. Пока отец был жив 
и работал, от леспромхоза на Павлу 
выдавали 300 граммов муки в день. 
После кончины Василия Алексеевича 
дети и вдова Наталья Семеновна ста-
ли жить совсем худо. Хлеба не было, 
поэтому ребятишки собирали кору 
ивы, сушили ее в печи, перетирали в 
ступе, смешивали с очистками кар-
тошки и пекли лепешки.

Ударница 
и плакальщица

Павла Васильевна окончила началь-
ную школу и уже в 11 лет пошла рабо-
тать. Она помогала одиноким женщи-
нам по хозяйству, работала по дому и 
в огороде, зимой чистила снег. Те рас-
плачивались с маленькой помощницей  
мукой.

Когда Павле исполнилось 18 лет, 
вслед за старшей сестрой Матреной 
она отправилась работать в леспром-
хоз. Матрена на делянке обрубала 
сучки, Павла на лошади вывозила 
бревна из лесу. Но тяжелый физиче-
ский труд не сломил сестер: летом 
после работы они за 10 километров 
бежали в родную деревню, чтобы 
помыться в бане. А после спешили в 
клуб на танцы.

С 1960 года Павла Васильевна тру-
дилась телятницей на совхозном скот-
ном дворе. За хорошую работу была 
награждена медалями «За трудовое 
отличие», «Ветеран труда», «За тру-
довую доблесть», не раз становилась 
ударником коммунистического труда 
и  победителем соцсоревнования. Ее 
общий трудовой стаж – более 40 лет.
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Мудрость старожила 
С годами красивый голос Павлы 

Васильевны осип, а силы начали 
покидать. Когда детей нет рядом, 
справиться с хозяйством ей помогает 
«ухожерка» – так Павла Васильевна 
называет соцработника. Она и в 
магазин сходит, и воды принесет, и 
полы вымоет.

Дочь не раз предлагала Павле Ва-
сильевне переехать к ней в Ухту, но 
старушка отказывается. В городской 
квартире голова болит, да и общаться 
там не с кем, все подруги в селе. А 
здесь, даже если выйдет к калитке, 
все здороваются, останавливаются 
поговорить. Селяне, проводившие 
в мир иной родителей, обязательно 
обнимут Павлу Васильевну – «словно 
маму обняли», говорят они.

Мы не знаем, как читатели итальян-
ского журнала восприняли Павлу Васи-
льевну. А между тем фото с бабушкой 
на обложке журнала стало «гулять» в 
наших соцсетях. К такой нежданной 
популярности Павла Васильевна от-
неслась очень мудро: никак. Публика-
ция на первой полосе зарубежного из-
дания не тронула скромную бабу Павлу.

В свои 89 лет Павла Васильевна 
следит за новостями и желает всем 
нам только одного: мира.

Анастасия ПОЗДЕЕВА
 

Фото автора

Еще в молодости, когда телятницы 
заводили песню, голос Павлы Васи-
льевны выделялся среди других.

– Это сейчас к нам в деревню при-
езжает батюшка и проводит службы, 
а долгие годы, даже в послевоенное 
время, людям запрещали ходить в 
церковь, молиться. Я хорошо помню, 
как моя бабушка Наталья Семеновна 
ходила по домам вместе с местными 
женщинами и всю ночь молилась. 
Вера в них крепко сидела – отец 
бабушки был старовером, – расска-
зывает историю своей семьи Нина 
Евгеньевна. – Когда мама вышла на 
пенсию, то стала плакальщицей. До 
восьмидесяти лет Павла Васильевна 
ходила отпевать умерших, поминала 
их в дни памяти на панихидах. По сей 
день, если кто-то приезжает на моги-
лы предков и не знает точное место 
захоронения, маму берут с собой 
провожатой на погост.



Десерт с фантазией
Первый блин комом – это не про нее. С 10 лет Ксения Асмолова пекла 
эклеры, профитроли и шарлотку, которыми угощала родителей и 
одноклассников. Теперь она владелица кондитерской студии и сама 
учит готовить новичков. В рубрике «История успеха» топовый кондитер 
Сыктывкара Ксения Асмолова рассказала о своем пути в бизнес.

вам приготовит кондитерская студия Ксении Асмоловой 

Пока суд да дело
Любовь к кулинарному искусству у 

Ксении Асмоловой в крови. Женщины 
в ее семье – и с маминой, и с папиной 
стороны – всегда вкусно и много гото-
вили. Особенно по выходным, когда в 
доме собиралась вся семья, прихо-
дили в гости друзья. Хозяйки застав-
ляли стол самыми разными яствами. 
Помогая бабушке и маме на кухне, 
Ксения училась печь пироги, торты и 
пирожные. Тогда она и не думала, что 
это может стать делом ее жизни.

– Увлечения увлечениями, кули-
нария, рисование – я всегда хорошо 
рисовала и умела расписывать фигур-
ки – это все хорошо, но у  тебя должна 
быть серьезная профессия. Так гово-
рили мне родители. Поэтому после 
окончания школы я пошла учиться на 
программиста-экономиста, а потом 
получила второе высшее образование 
на юридическом факультете. После 
университета, как и многие выпускни-
ки, устроилась на работу в суд, – рас-
сказывает Ксения.

Будущий кондитер вела протоколы 
судебных заседаний в арбитражном 
суде, оформляла документы. Но о 
кулинарии не забывала, в выходные 
стряпала пироги и делала торты на 

заказ. Когда об увлечении Ксении 
узнали коллеги в арбитраже, а главное 
– попробовали сладкие вкусности, то 
назначили ее «главным кондитером» 
отдела. С тех пор ни одно торжество 
в офисе не обходилось без авторских 
угощений секретаря Асмоловой.

В 2015 году Ксения решила уйти с 
госслужбы. Она твердо понимала, что 
больше не хочет работать по найму 
и готова открыть свое дело. Ксения 
начала с выпекания имбирных и ме-
довых пряников. Пряничных рецептов 
немного, а вот что касается подбора 
формы или цвета для изделия, то кон-
дитеру предоставляется полная сво-
бода выбора. К этому процессу Ксе-
ния подходила творчески и росписи 
пряников уделяла несколько часов в 
день. Как и большинство начинающих 
кондитеров, Ксения изготавливала 
первые заказы дома, на кухне.

Торт с приколом
За полгода активной работы Ксе-

нии удалось собрать стартовую сум-
му, которой хватило на аренду не-
большого помещения и покупку 
оборудования. В 2016 году открыла 
кондитерскую студию, в которой тру-
дится по сей день.

истОрия Успеха
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Проект «История успеха» осущест-
вляется при поддержке Центра дело-
вого сотрудничества г. Сыктывкара.

Сыктывкар, 
Маегова, 21

+7 (912) 505-51-97

– Дела шли в гору, но я понимала, 
что моих знаний недостаточно, и я 
пошла учиться. Семинары проходила 
у опытных шоколатье, училась очно и 
онлайн, – рассказывает Ксения. – А 
когда появилась своя студия, то уда-
лось реализовать давнюю задумку, 
и я сама начала проводить мастер-
классы по изготовлению популярного 
печенья «Макарон».

Простота и открытость – этим прин-
ципам в работе Ксения следует до сих 
пор. В своей кондитерской студии она 
устраивает прямые эфиры для под-
писчиков в соцсетях, демонстрирует 
процесс приготовления известных 
сладостей, делится премудростями 
ремесла и своими авторскими ра-
ботами.

Свой первый «тортик с юмором» 
Ксения Асмолова испекла по просьбе 
постоянной клиентки, которая заказа-
ла любимое угощенье в оригинальном 
оформлении. К заданию кондитер по-
дошла с креативом. Первый такой торт 
украшала надпись «На улице скоро 
будет меньше 30, а тебе уже не будет». 
Затем последовал торт с надписью 
«Нарожают таких как я, а вам потом 
восхищаться».

И все-таки большинство покупате-
лей заказывают традиционные торты. 
В последнее время особо популярны 
бенто-торты – эти десерты рассчи-
таны на одну персону и, как правило, 
предназначаются в подарок именин-
нику. А вот на застольях у веселых ком-
паний фурор производят 3D-торты.

– «А это правда торт? А это можно 
есть?», – обычно спрашивают у меня. 
3D-торт – это всегда эмоции и вос-
торг у гостей праздника, именинни-
ка, – рассказывает Ксения. – В моей 
практике были торты в виде сказочных 
героев, животных, коробки с цветами. 
Пожалуй, самый необычный – торт в 
виде разреза зуба. Его заказывали в 
подарок для стоматолога. Недавно 
выполняла заказ на День рождения 
пластического хирурга. Реалистич-
ность и анатомическое сходство окру-
глой части женского тела, в форме 
которой было оформлено угощенье, 
произвели фурор за столом.

Сначала полюбоваться, а потом 
съесть, – гласит лозунг фудфлори-
стики. Если съедобные букеты из кол-
басы, сыра, фруктов и даже клубники 
уже мало кого удивляют, то букеты из 
зефира для нас в новинку. Специально 
для оформления съедобных подарков 
Ксения научилась готовить натураль-
ный зефир ручной работы.

Глядя на хрупкую, стройную блон-
динку, удивляешься, как Ксения все 
успевает. Сама занимается закупкой 
продуктов, изготовлением тортов, 
сама ведет соцсети и обучение. При 
этом стоит упомянуть, что в бизнесе 
ее поддерживает Центр развития 
предпринимательства Сыктывкара. 
А сама Ксения считает работу конди-
терской студии не просто бизнесом, 
а служением. Поэтому каждое вос-
кресенье она вместе с подругой Ва-
лерией Синайской готовит угощенье 
для бездомных – подопечных проекта 
«Сытый гражданин» общественника 
Ильи Костина.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото из личного архива 
Ксении Асмоловой

Шуточные эксперименты публика 
встретила на ура. Новый тренд под-
хватили крупные кулинарные паблики, 
после чего торты кондитера из Сык-
тывкара стали копировать коллеги по 
всей России. Благодаря этому Ксения 
стала топовым кондитером в соцсетях 
Коми. Сегодня число ее подписчиков 
приближается к 20 тысячам.

Съедобный букет 
Сегодня Ксения на память вос-

производит десятки классических и 
авторских десертов. Рецепты многих 
известных сладостей кондитер дора-
батывает сама, придумывает начинки 
и вкусы для них. Особое внимание на 
своей кухне уделяет качеству продук-
тов, отдавая предпочтение натураль-
ным ингредиентам.

Кстати, среди рецептов кондитера 
Асмоловой есть десерты для аллер-
гиков. А еще она активно осваивает 
новое для республики кулинарное 
веяние – сладости для вегетарианцев. 
Ладу, шьям, бурфи пришли к нам из 
Индии, но и в Сыктывкаре находятся 
те, кому по вкусу сладости без яиц.
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Сыктывкар – столица  национальной республики. Но в архитектуре 
города этот статус почти не отражается.  Коми орнаменты и 
мозаичные панно  украшают лишь несколько панельных домов еще 
советской постройки, а на современных зданиях их уже не встретишь. 
Можно ли придать национальный колорит архитектурной палитре 
столицы региона?

окон, балконы, соединительные плиты 
между панельками.

Однако узнать, кто именно делал 
все эти украшения, уже невозможно. 

Мэтры 
сурового стиля

Уже в 1950-е годы Коммунистиче-
ская улица приобрела статус главной, 
особенно после появления желез-
нодорожного вокзала в 1964 году. В 
конце 1960-х вдоль нее активно воз-
водили панельки, которые изобража-
лись на открытках с видами города. На 
торцах этих зданий и появились шесть 
больших мозаик, рассказывающих 
о становлении республики. Каж-
дая посвящена отдельной отрасли: 
шахтерскому и транспортному делу, 
лесозаготовительным и сельскохо-
зяйственным работам, строительству 
и нефтедобыче. 

Имена авторов этих мозаик смог-
ли определить лишь в 2022 году. 
Ими были художники Рем Ермолин 
и Станислав Торлопов. Ермолин ро-
дился в 1926 году в Ленинграде, был 
эвакуирован в Коми во время войны. 
Торлопов был на десять лет моложе, 
появился на свет в 1936 году в Мо-
скве, через два года он стал сыктыв-
карцем.  Оба получили образование 

Уходящая натура
Как придать национальный колорит архитектуре столицы Коми?

Декор для панелек
Обращаться к национальной сим-

волике при декорировании сык-
тывкарских зданий начали в со-
ветское время. В первую очередь 
орнаменты и мозаики появились на 
панельных зданиях. Этими домами-
конструкторами город застраивался 
с 1960-х годов. На самых первых па-
нельках еще не было никаких  дизай-
нерских излишеств. Главным досто-
инством панельных домов считалась 
высокая скорость строительства, 
которая обеспечивалась, в частности, 
однотипностью зданий. По всему го-
роду, да что уж там, по всей России 
стоят практически одинаковые дома. 
Поэтому архитекторы могли проявить 
фантазию лишь в мелочах. 

– На местах придумывали, как мож-
но из «ничего» сделать узор, просто 
хотели, чтобы город был красивым, 
– говорит научный сотрудник На-
ционального музея Республики Коми 
Надежда Беляева.

Проектированием гражданских 
сооружений занимался институт «Ко-
мигражданпроект», который подчи-
нялся Совету министров Коми АССР. 
В обязанности института входило 
проектирование жилых зданий, школ, 
больниц и других сооружений. Кроме 
того, в 1960-е годы  в Сыктывкаре был 
создан домостроительный комбинат, 
на котором и отливались плиты для 
хрущевок. По словам сегодняшнего 
главного архитектора «Комиграждан-
проекта» Алексея Гришина, именно 
этот завод стал внедрять орнаменты, 
которые мы видим на панельных до-
мах. Советские здания в основном 
украшались орнаментами, позаим-
ствованными в традиционной одеж-
де коми. Из них вычленялся один 
элемент, который использовался при 
декорировании зданий. Самый за-
метный элемент на панельных домах 
– «оленьи рога», которые считались 
в коми культуре символом жизни. Их 
можно встретить на канте – верхней 
части зданий. Кроме этого, украша-
лись торцы домов, на которых не было 

ВЧера и сеГОдня
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живописцев и после обучения верну-
лись в столицу Коми. В 1968 году они в 
тандеме взялись за работу над мозаи-
ками на Коммунистической, однако 
совместно сделали лишь одну работу, 
посвященную шахтерам. Созданием 
оставшихся мозаик руководил либо 
один Ермолин, либо Торлопов. Эски-
зы работ проходили строгую проверку 
в художественном совете. Изготовле-
ние мозаик происходило не на месте 
постройки, а на домостроительном 
комбинате. Сначала делался макет 
из картона в полную величину, на 
котором изображали саму мозаику. 
После макет делился на блоки, вы-

кладывался на панели и отливался 
согласно рисунку под руководством 
автора. Сами панели собирались уже 
на месте строительства.

Искусствовед Надежда Беляева 
называет Ермолина и Торлопова «мэ-
трами сурового стиля», которому при-
сущи «рубленность, лапидарность, 
отчасти даже мрачноватость».

Самый первый
На улице Куратова в Сыктывкаре 

стоит дом, торец которого также 
украшен панно. На нем изображена 

сцена праздника оленеводов. Приме-
чательно, что автор мозаики Сергей 
Добряков жил в этом же доме. Он 
родился в 1924 году в селе Вомын 
Корткеросского района в семье по-
томственных священников. После 
войны, где Добряков поддерживал 
огнем зенитных орудий французских 
летчиков из знаменитого авиаполка 
«Нормандия-Неман», он вернулся 
на родину. В 1949 году стал членом 
только образовавшегося Товарище-

Сергей Добряков, Рем Ермолин и Станислав Торлопов были авторами исторических панно на сыктывкарских панельках
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ства художников и начал заниматься 
оформительской работой.

В начале 1960-х годов Добряков 
увлекся мозаикой. Вскоре он стал ав-
тором первой мозаики в Сыктывкаре, 
изображенной на здании Института 
биологии Коми научного центра. А в 
1967 году на Куратова, 17 построили 
тот самый дом, торец которого укра-
сил его жилец, художник Добряков.

– У Добрякова не было никакого 
специального образования, но было 
большое упрямство. Он был самым 
первым, а самым первым всегда 
сложно, – утверждает Надежда Бе-
ляева.

Имена Ермолина, Торлопова, До-
брякова как авторов сыктывкарских 
мозаик были обнаружены лишь благо-
даря протоколам заседаний художе-
ственного совета, который как раз и 
рассматривал эти монументальные 
работы. По словам Надежды Беляе-
вой, изучение этих записей – огром-
ный и тяжелый труд, занимающий 
несколько месяцев. Работать прихо-
дится с пожелтевшими страницами, 
текст на которых написан неразбор-
чивым почерком.

Ничто не вечно…
К сожалению, срок эксплуатации 

хрущевок, построенных в советское 
время, варьируется от 50 до 100 лет. 
Многие здания уже пережили срок, 
положенный им по документам. Од-
нако, как утверждает Алексей Гришин, 
они могут стоять и гораздо дольше, 
если к ним относиться бережно.  В 
перспективе панельные советские 
дома с коми элементами все равно 
ждет либо реновация, либо снос. 
Вместе с ними исчезнут и орнаменты, 

мозаики с национальным колоритом. 
Возникает вопрос: а что придет им на 
замену? Увы, какого-то вразумитель-
ного ответа на него нет. 

Современные архитектурные ре-
шения не отличаются приверженно-
стью своих создателей к коми тради-
циям. В новых жилых комплексах не 
увидишь орнаментов или обращенных 
к местной культуре сюжетов. Разве 
что можно вспомнить ЖК «Бьярма», 
чье название отсылает к «Биармии» 
Каллистрата Жакова, известного 
коми писателя и ученого, жившего в 
Давпоне, где и построен комплекс. 
Хотя кроме названия, ничего нацио-
нального в этих многоэтажках нет.

Искусствовед Анелия Лянцевич 
связывает отсутствие на новострой-
ках национальных элементов с доро-
говизной их внедрения.

Чтобы внести орнамент, должна 
быть проведена работа со специали-
стами: этнографом, дизайнером, ху-
дожником. У проектировщиков на это 
нет ни финансов, ни сил, ни желания, 
– говорит она.

Алексей Гришин утверждает, что 
сегодня нет «социального заказа». 
Горожан не волнует, как будет отра-
жена коми культура в дизайне города. 
Сейчас жителей больше беспокоят 
другие вопросы.

Уйти 
от монотонности

Между тем архитектурный облик 
города – вопрос далеко не праздный. 
По словам преподавателя этнопси-
хологии СГУ им. Питирима Сорокина 
Елены Усмановой, национальная 
символика, используемая в город-

ской среде, помогает сблизиться с 
местной культурой. 

Это может положительно влиять на 
поддержание у старшего поколения 
и формирование у молодежи чувства 
патриотизма, но только в том случае, 
если количество символики будет 
достаточным, расположение – адек-
ватным, а качество – эстетически 
безупречным, – уверяет она. 

Кроме того, коми орнаменты при-
дают домам индивидуальность. Как 
утверждает Анелия Лянцевич, моно-
тонность городской среды угнетает 
человека.

Элементы коми культуры, отра-
женные в дизайне города, имеют и 
историческое значение. По словам 
заведующей отдела истории На-
ционального музея РК Анны Мель-
никовой, Сыктывкар – единственный 
национальный город республики. Все 
остальные строились и заселялись в 
советское многонациональное время. 

Национальный дизайн должен 
развиваться вместе с местными тра-
дициями, идти в ногу со временем. 
Так, Алексей Гришин предлагает при 
декорировании зданий обращаться 
за помощью к этнофутуристам Юрию 
Лисовскому и Павлу Микушеву, раз-
работавшими свое направление на 
основе пермского звериного стиля. 

– Опираясь на их работы, можно 
сделать в городе, республике что-то 
интересное. Не увлекаться «оленьими 
рогами», а создавать свое направле-
ние, – говорит он.

Алексей БАТАЛОВ

ВЧера и сеГОдня
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Макта Дораев приехал в 
Сыктывкар в 2007 году 

из Санкт-Петербурга, где учился  
в Государственном университете 
технологии и дизайна и долгое 
время работал  в одной из ведущих 
мастерских по обработке металла. В 
столицу Коми уроженец Республики 
Калмыкия приехал за любовью: се-
годня вместе с женой, художницей-
текстильщицей Анастасией Денисо-
вой, о которой «Регион» рассказывал 
в июле 2021 года, он воспитывает 
двух сыновей 14 и 7 лет. На вопрос, 
где ему комфортнее жить, Дораев 
приводит цитату из фильма «Асса», в 
котором один из персонажей сказал: 
«Он художник, он на  белом свете 
живет». Хотя  место проживания 
большого значения для Макты и не 
имеет, можно сказать, что именно 
в этом ему повезло: он реализуется 
на Севере как художник и одновре-
менно живет в весьма комфортном 
месте. 

– В Сыктывкаре сильное творческое 
сообщество, я чувствую большую под-
держку. Много неравнодушных людей. 
В принципе, в Коми очень добрые 
люди, – говорит Макта.

Образование позволяло начинаю-
щему мастеру стать и ювелиром, и че-
канщиком, но Макту, как он признается, 
«больше тянуло к массам».

– Кузнец – всем ремеслам отец, – 
напоминает Макта старинную поговор-
ку. – С древних времен он делал все и 
для других ремесленников, и для себя. 
И сегодня кузнец может создать все: 
от печи и инструментов до произве-
дений искусства. Я могу сделать себе 
молотки, тиски, которым зажимают 
изделия, горн.

Кроме того, обладатель редкой в 
нашем веке профессии всегда про-
кормит себя и семью. С этого и начал 
Макта, приехав в столицу Коми. От 
заказчиков отбоя не было. Сегодня 
его работы можно видеть в частных 
домах и общественных пространствах, 
например в ресторане, владельцы ко-
торого заказали Дораеву лестницу на 

второй этаж, или в стоматологической 
клинике.  Без заказов дипломирован-
ный художник по металлу не сидел  
ни дня.

– А хотелось другого –  более твор-
ческого. И в заказах есть, конечно, 
творческое начало, но свои внутренние 
желания ты реализовать не можешь. 
Пришлось отказываться. Я стремился 
заниматься только творчеством, и сей-
час достиг этой цели, – говорит Макта. 

Отражение своего видения предна-
значения художника Макта видит  в ра-
боте Альбрехта Дюрера «Меланхолия». 
Визуально ее можно поделить на три 
уровня; на самом нижнем лежат ре-
месленные инструменты, и среди них 
идеально выточенный шар как символ 
мастерства. 

– В какой-то момент пришло пони-
мание, что я уже выточил свой шар и не-
обходимо подниматься выше. Конечно, 
познание ремесла бесконечно, как и 
познание всего остального. Но время 
неумолимо, и нужно продолжать тя-
нуться к своей звезде, – говорит Макта. 

Реализовать творческие задумки 
художнику по металлу помогают фе-
стивали. Одним из лучших он называет 
«Праздник топора» в Томске. Название 
посвящено мастерам-деревянщикам, 
с которых и начинался фестиваль. 
Теперь и художники по металлу – его 
полноценные участники. В прошлом 
году сыктывкарский кузнец занял пер-

вое место в номинации «Современная 
пластика металла». В этом году Макта 
планирует принять участие в проекте 
российской гильдии кузнецов «Меч 
России», на котором художники по ме-
таллу будут ковать старинное оружие.

 В фондах Национальной галереи 
Республики Коми хранятся несколько 
работ Макты Дораева. Это садово-
парковые скульптуры, изготовленные 
во время международных скульптур-
ных симпозиумов, проходивших в 
Сыктывкаре. 

Художник работает со сталью, реже 
с латунью  и медью. Иногда новые обра-
зы ему навевают обрезки, найденные в 
мастерской.

–  Идея идет от формы, остается что-
то добавить, убрать, оттянуть. Металл 
– очень пластичный материал. 

Подчеркивая роль образования 
для художника, Макта в то же время 
говорит, что проявить себя творчески 
может любой. 

– Главное – понимать, видеть, чув-
ствовать, открывать самого себя, найти 
диалог с самим собой, слышать себя и 
понимать, что ты хочешь. Иначе можно 
искать всю жизнь. Хотя я и сейчас в по-
иске, – рассуждает художник. –  Самое 
главное – оставаться честным, верным 
избранному поприщу.

Педагог по первому образованию, 
художник считает, что камертоном «на-
стоящей» работы является реакция на 
нее детей, которые «многое чувствуют 
и многое понимают».

Предметом исследования Макты 
Дораева, по его признанию, является 
«непознанное».

– Меня интересует непонятное 
мне. И в моих работах это чувствует-
ся, именно поэтому я и пытаюсь от-
даляться от стереотипного взгляда. В 
названиях это видно. Последняя моя 
работа, например, называется «Умиро-
творенные напряженности», – говорит 
художник.

– Макту Дораева отличает яркий 
авторский почерк и современный 
подход к общепринятому пониманию 
художественной ковки как ремесла. 
Работая с аутентичными материала-
ми: металлом, деревом, камнем – он 
стремится к поиску общего языка со 
временем, ищет дух времени в со-
временной  быстротекущей жизни. 
Его работы – искусство, наполненное 
содержательной массой, а не только 
фигуративными образами, – говорит 
о художнике искусствовед, научный 
сотрудник Национальной галереи Ре-
спублики Коми Ольга Орлова.

Полина РОМАНОВА

Знакомство с творчеством ведущих мастеров изобразительного 
искусства Коми мы продолжаем рассказом о Макте Дораеве. 
Его считают одним из интереснейших художников декоративно-
прикладного искусства Республики Коми, прошедшего крепкую 
профессиональную школу в Санкт-Петербурге. Дораев работает с 
камнем и деревом, является прекрасным рисовальщиком, но более 
известен в Коми и за ее пределами как художник по металлу.
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Национальной галереи Республики Коми.
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Главный хранитель
В Национальной галерее республики 
Антонина Онишко – незаменимый человек

Вечный студент
Тоня Онишко родилась в Ставро-

польском крае недалеко от города 
Железноводска. После школы посту-
пила в Пятигорский лингвистический 
университет на экспериментальный 
курс с изучением четырех иностран-
ных языков, но через три года бросила 
учебу: поняла, что не хочет занимать-
ся языкознанием. Зато мечта увидеть 
другие страны стала реальнее, и 
Тоня начала откладывать деньги на 
большое путешествие.  Спустя год 
она отправилась в поездку по Евро-
пе, где посещала музеи и выставки, 
а также слушала лекции по истории 
литературы.

Вернувшись в Россию, она посту-
пила на факультет истории искусств 
Санкт-Петербургского государствен-
ного университета. Там в это время 
реализовывали программу, по кото-
рой студенты два года обучались в 
Питере и столько же – за границей, а 
по окончании университета получали 
сразу два диплома. Так Антонина по-
пала на учебу в Нью-Йорк, а вернув-
шись, узнала, что в вузе были введены 
новые правила и ее… отчислили за 
непосещение. Тогда Антонина пошла 
на третий заход: сдала экзамены и 
поступила вновь. 

Дорога в искусство
Получив диплом, Тоня вернулась в 

родной Железноводск, устроилась в 
городской культурный центр, где про-
водила концерты и мероприятия.

– На третьем этаже центра распола-
галась небольшая картинная галерея. 
Очень мне нравилось там бывать, раз-
глядывать работы художников. Тогда 
я и поняла, что искусство – мое при-
звание, – говорит Антонина.  

В Республику Коми Тоня приехала 
вместе с сестрой. В поисках работы 
прошла собеседование в Националь-

Третий год в Национальной 
галерее Республики Коми 
главным хранителем работает 
Антонина Онишко.  Хранитель 
– одна из старейших музейных 
профессий. Кроме  Антонины, 
в галерее есть и другие 
хранители: каждый отвечает  
за свои отделы. И только 
главный ответственен за все.
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ГаЛерея
ной галерее. Целый месяц ждала 
ответа, не мысля себя нигде, кроме 
галереи. 

– Когда мне позвонили, я была в 
Вуктыле – помогала сестре обживать-
ся на новом месте. Попросили завтра 
же прийти с документами. Январь, 
мороз. Едем на машине.  Час, второй, 
третий… А лес все не кончается. В 
какой-то момент стало не по себе,  – 
вспоминает Антонина. – Южане Север 
почему-то считают очень маленьким: 
думают, что города и села здесь рас-
положены близко друг к другу. Тут я 
поняла, что Север огромный. Ясно, 
почему раньше людей сюда ссылали. 

Работу в Национальной галерее 
Тоня начала с должности научного 
сотрудника: готовила выставки и про-
водила экскурсии. Главный хранитель 
Ольга Кузьминична Панкрушева заме-
тила молодую сотрудницу, отметила ее 
ответственный подход к делу и начала 
обучать работе хранителя. А спустя 
время оставила Антонину вместо себя. 

Главным хранителем обычно на-
значают опытного сотрудника, не одно 
десятилетие отработавшего в музее 
либо галерее. Антонина Онишко  в свои 
тридцать пять уже третий год занимает 
эту должность. 

Лишь бы не пожар
– Я занимаюсь выдачей-приемом 

экспонатов. Совместно с реставра-
торами мы оцениваем их состояние, 
решаем, подлежит ли произведение 
реставрации. Перед отправкой работ 
на выставки я высчитываю страховую 

стоимость картин, фотографирую их. 
Съемка – особый процесс: вспышка 
наносит вред экспонатам, поэтому 
здесь очень важны нюансы, – расска-
зывает Антонина Онишко.

Зачастую именно главный храни-
тель готовит художественные работы 
к транспортировке: осматривает 
состояние экспонатов, проверяет 
крепления, рамы, оценивает, не на-
вредит ли произведению искусства 
перевозка. Затем упаковывает в 
микалентную (хлопковую) бумагу, 
оборачивает пупырчатой пленкой и 
погружает экспонат в специальный 
термоящик. После фиксирует кон-
струкцию поролоновыми вставками и 
опечатывает коробку. 

Главная задача Антонины – со-
хранить произведения для будущих 
поколений. Дважды в день сотрудники 
галереи делают замеры: температура 
воздуха в фондах и залах не должна 
превышать 15–18 градусов, а влаж-
ность – 50–70 процентов. Также есть 
особые требования к подсветке и зву-
ковому сопровождению: освещение 
должно быть не больше 50 люксов, а 
шумность не выше 80 децибел.

Много времени у главного храни-
теля уходит и на научное описание 
предметов. Особенно Антонине нра-
вится делать атрибуцию – определять 
авторство работ.

– В некоторых фильмах герои опре-
деляют автора картины по одному 
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мазку, – отмечает Антонина. – В жизни 
все совершенно не так. Нужно про-
вести лабораторные исследования, 
искать на холсте подпись художника. 
Бывает, что она есть, но ты не можешь 
ее разобрать. Несколько лет я изучала 
подпись на картине, изображающей 
альпийский пейзаж. Нашла. Теперь с 
уверенностью можно утверждать: эта 
работа принадлежит кисти Теодора 
Левиня. 

Антонина признается: главный кош-
мар любого хранителя – пожар или 
потоп. Поэтому телефон выключать 
нельзя даже ночью – могут вызвать. 

Увидеть скрытое
По словам главного хранителя, 

специфика профессии сказывается и 
на характере. Даже в быту проявляет-
ся дотошность и требовательность к 

мелочам: если Антонине на глаза по-
падается криво висящее изображение, 
его непременно хочется поправить.

– Не могу смотреть на то, как люди 
трогают картины. Прикоснешься раз, 
второй, третий… И произведение ис-
чезнет для этого мира. Пагубны для 
картин и какие-либо перемещения. 
Скажем, недавно «Троицу» Андрея Ру-
блева переместили из «Третьяковки» 
в Троице-Сергиеву лавру для бого- 
служения. После этого специалисты 
обнаружили повреждения. А ведь 
это произведение XV века! Надеюсь, 
реставраторы смогут восстановить 
шедевр, – рассуждает Антонина.

Об искусстве Антонина может 
говорить часами. Каждый экспонат в 
галерее ей дорог и любим.  

– В фонде есть портрет туркмен-
ского мальчика кисти Павла Соколова-
Скаля. Когда прохожу мимо, мы с 

мальчиком будто посматриваем друг 
на друга. Очень нравится и картина 
Станислава Торлопова «Искатели»: се-
верная живопись, суровый стиль. Там 
есть намек и на автопортрет художни-
ка, – отзывается Антонина. – Бывает, 
годами проходишь мимо картины, а 
потом вдруг что-то на ней эдакое за-
мечаешь. И понимаешь: это с XVII века 
здесь было, просто ты не видел. 

Большинство исследователей не 
выделяют искусство Коми в отдельное 
направление: говорят о региональном 
искусстве художников республики, 
сливающемся в общем контексте с 
отечественным искусством. Но Ан-
тонина считает, что выделять его все 
же нужно:

– Искусство Коми мало изучено. А 
ведь оно своеобразно: это не про то, 
как написана картина, здесь важно, 
что на ней изображено. В 1930–1950-х 
годах суровый стиль вышел из столиц 
и осел в регионах. У нас он раскрыл-
ся в 1960–1970-х годах. Художники 
рисовали рабочих, исследователей 
Севера, полярников, геологов. Мне 
очень нравится изучать детали, от-
крывать новое.

Приезжая сюда, я понимала, что эта 
работа не принесет мне больших до-
ходов и карьерного роста. Я приехала 
с огромной любовью и уважением к 
местной культуре. И она меня удивила, 
поразила, захватила. Тогда я решила, 
что свободное время буду посвящать 
изучению этого искусства, его продви-
жению. Верю, что у меня получается.

Ирина ТЕРЕНТЬЕВА

Фото Авеля Бурлака
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сОбеседник

У Коми государственной филармонии новый художественный 
руководитель. Впервые на ее сцену Ольга Мойсеевич вышла 
еще студенткой. С ноября прошлого года заслуженный работник 
культуры Республики Коми, педагог и музыковед во многом 
определяет музыкальную политику филармонии.

– Ольга Александровна, недав-
но Вы отметили тридцатилетие 
своей работы на сцене. А как Вы 
на нее попали?

– В 1993 году, на четвертом курсе 
Петрозаводской консерватории, я 
приехала домой на каникулы. И слу-
чилось так, что наша филармония 
осталась без ведущих: две были на 
гастролях и одна попала в больницу. А 
тем временем начинался фестиваль 
«Печорские зори», который ежегодно 
проводил Вячеслав Степанович Май-
серик. И он был в растерянности, по-
тому что на фестиваль приезжали мо-
сковский хор, московский оркестр, 
московские солисты, всероссийские 
звезды, а концерт даже открыть было 
некому. И вот в кабинете директора 

эмоциональное совещание, на кото-
ром кто-то из администрации вспо-
минает, что вчера на улице встретил 
Ольгу Мойсеевич, которая приехала 
на каникулы: «Она же на музыковеда 
учится – давайте ее попробуем!».

В общем, звонок: «Оля, срочно 
приезжай, завтра концерт, и вообще 
у нас десятидневный фестиваль».  Я 
в растерянности, перепугалась: мне 
даже надеть было нечего. Выручила 
мама, которая недавно отпраздно-
вала юбилей, дала платье, туфли, 
и я начала готовиться: носилась с 
блокнотиком за артистами и записы-
вала, что я должна сказать. И вышла 
на сцену.

 В те времена в филармонии не 
было микрофонов. Ну, может, они и 

были, но не для ведущих. А голосо-
чек у меня был тоненький – этакая 
консерваторская милая барышня. 
Это с годами голос окреп, усилился 
и понизился, но тогда я была в шоке: 
как «пробить» целый зал? Помню, Ия 
Петровна Бобракова прямо из зала 
крикнула: «Погромче, пожалуйста!».  
Я остолбенела, очень волновалась, 
переживала, но фестиваль не со-
рвала. Этот опыт мне засчитали как 
консерваторскую практику.

– То есть Вас запомнили?
– Да, после консерватории меня 

сразу пригласили в филармонию 
музыковедом. Параллельно по рас-
пределению я работала в нынешней 
гимназии искусств.

– А как музыка вообще появи-
лась в Вашей жизни?

– Как обычно: мама с папой приве-
ли в музыкальную школу. Меня взяли 
на хоровое отделение, и еще я играла 
на фортепиано. Мне повезло: я попа-
ла в хор к Вере Васильевне Лемме, у 
которой был самый потрясающий хор 
в Сыктывкаре и всей Коми АССР – там 
были лучшие пианисты, скрипачи, 
хормейстеры.

Вообще у меня было много интере-
сов: в школе прочили меня в великие 
филологи, в великие экономисты, 
преподавательница физики думала, 
что я пойду по ее стопам, отец моей 
подруги, специалист по коми филоло-
гии Евгений Александрович Игушев, 
был убежден, что я должна была пойти 
в ту сторону. Он и сейчас просит меня 
закончить диссертацию, которую я так 
и не дописала, правда, по музыкаль-
ному образованию.

– А кто такой музыковед?
– Музыковед – универсальная спе-

циальность. Он обязан играть на фор-
тепиано и при этом петь, поэтому мы 
поюще-играюще-говоряще-пишущие 
специалисты. Если у пианистов путь 
лежит в оркестр, камерные высту-
пления или концертмейстерство, то 

Ольга Мойсеевич: 
«Музыка – 
это лакомство»
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у музыковеда огромное поле и мно-
жество предметов по специальности: 
гармония, сольфеджио, фортепиано, 
музыкальная литература, анализ фор-
мы, лекторское дело, музыкальная 
критика и музыкальная журналисти-
ка. И еще много других. Студентам 
я преподаю все вышеперечислен-
ное, гимназистам – музлитературу 
и сольфеджио. Сольфеджио – это 
высшая математика, это сложный 
предмет, который потом перерастает 
в гармонию. 

– Когда-то все барышни и мо-
лодые люди могли сыграть на 
фортепиано. Что случилось в наше 
время? Какой процент жизни зани-
мает музыка у нашей молодежи? 

– Мы часто говорим с ребятами о 
том, что музыка сейчас потеряла ту 
ценность, что представляла собой 
еще сто лет назад. Раньше музыка 
была особым лакомством. Мы же не 
едим конфеты каждый день… хотя, 
наверное, сейчас все-таки едим. Так 
и с музыкой: наступило пресыщение. 
Музыка кругом: в такси, автобусе, 
магазине, дома.

– Музыка музыке рознь. Как 
Вы относитесь к современной 
музыке?

– Она разная. Есть очень инте-
ресная современная академическая 
музыка. Или Вы о попсе? Мне один 
дирижер сказал, что это очень непри-
личное слово, я стараюсь его не про-
износить. Что до массовой музыки, 
популярной, назовем ее так… К со-
жалению, она очень низкого качества. 
Есть уникальные образцы, но они и 

гремят на весь мир. Например, то, что 
делает Мадонна, Элтон Джон, Питер 
Гэбриэл. В России это Владимир 
Кузьмин, который молодежи сейчас  
неинтересен. 

– А как Вы боретесь с «аудиона-
силием» , когда музыка – и не луч-
шего качества – звучит отовсюду?

– Я стараюсь отстраниться, если 
нет возможности сделать потише, 
но иногда хочется убежать. Я могу 
рассказать смешную историю, ко-
торая произошла со мной в такси. 
Что-то жуткое гремело в салоне. Я 
прошу сделать потише. Водитель 
приглушил звук и спрашивает: «А 
какая музыка вам нравится?» Я ему 
предложила выключить совсем, мол, 
я могу ехать и в тишине. Он: «Нет, 
мне важно это знать, у меня накачано 
музыки на разные вкусы, возраст, 
вот что вы хотите?» Включает музыку 
80-х: «Это нравится? А саундтреки из 
мелодрам?» Я соглашаюсь, но без 
особой охоты. Но таксист попался 
дотошный. Выключает и озабоченно 
спрашивает: «Что же Вам все-таки 
подходит, только честно?» Я отвеча-
ют: «Люблю классическую музыку». 
Он даже остановился: «Я впервые 
встречаю человека, который слушает 
классическую музыку! Теперь я знаю, 
чего не хватает в моем плейлисте!»

Едем дальше. «А можно я спрошу? 
– говорит он. – Мне так повезло, что 
я вас встретил, а то ни от кого не могу 
добиться ответа. Правда ли, что в 
классической музыке есть такой Бах 
или это шутка? «Бабах-бабах», я ду-
мал, надо мной прикалываются. «Да, 

– говорю, – есть такой композитор – 
Иоганн Себастьян Бах». «Правда?! Вы 
меня не разыгрываете?!» Я посовето-
вала ему загуглить и убедиться. Он: 
«Я понял, значит, сегодня я слушаю 
Баха». Я возражаю, что за сегодня 
не успеет и говорю: «Как я вам зави-
дую: вы сегодня сделаете открытия, 
которых хватит на всю жизнь». Он: 
«А недели хватит?». «Нет, – говорю, – 
может, лет сорок»…  

И это, согласитесь, тоже вопрос 
нашего образования.

– Михаил Казиник, Татьяна Чер-
ниговская говорят о влиянии музы-
ки на развитие мозга. У вас была 
возможность убедиться в верности 
теории на своих учениках?

– Безусловно. Взять детей, кото-
рые учатся у меня в гимназии или 
колледже. Даже если мой ученик не 
выберет профессию музыканта, то  
очень успешно реализуется в других 
сферах. А знаете почему? Музыкант 
отличается от других профессий тем, 
что он с детства привык обращать 
внимание на каждую точку, а над ней 
есть еще точка, и еще сбоку и снизу. 
Он привыкает обращать внимание 
на такие мелочи, детали, которые 
обычный человек не заметит. Он не 
отмахивается от них. Такие люди 
выделяются сразу. Если он вдруг 
бросил музыку и пошел в адвокаты, 
о прецедентах, которые он  создает, 
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печатают в адвокатских журналах. 
Он такое вытворяет, что никто пове-
рить не может, что такое возможно. 
Его творческое мышление всегда 
подсказывает ему нестандартные 
решения. 

Я считаю, что музыкой должны за-
ниматься все, просто на разных уров-
нях. Музыкантом каждый не станет. 
Для этого должны совпасть желание, 
возможности и способности.

–  С ноября Вы художественный 
руководитель.  Что в планах?

– После консерватории я про-
работала в филармонии всего год, 
но до сегодняшнего времени со-
трудничала с ней как приглашенный 
ведущий. Кроме того, в 2000-м году 
я придумала проект «Музыкальные 
истории». Мечтала трижды в год 
делать театрализованные пред-
ставления о композиторах, но пока 
получалось по два раза. Начали мы 
с моего любимого Мусоргского, 
которого сегодня меня просят по-
вторить. По отзывам зрителей, у 
них мурашки бежали. За два десятка 
лет мы рассказали о многих: Малер, 
Шостакович, Григ, Дебюсси, Шуман, 
Шуберт, Брамс, Прокофьев… Мы 
шли по эпохам и композиторам. У 
нас прекрасная команда, с которой 
можно творить и экспериментиро-
вать. После очередной музыкальной 
истории мы устраиваем разбор, вы-

плескиваем впечатления и выбираем 
следующего композитора.

Как худруку мне бы хотелось сде-
лать больший упор на академическую 
музыку. Пока у нас достаточно про-
блем, например, ансамбль «Вдохно-
вение» остался без скрипача. Нужно 

искать музыкантов, солистов, инте-
ресных людей…

– Это сложно в Сыктывкаре?
– Музыкальный круг у нас в городе 

сейчас хороший: прекрасные ди-
рижеры, отличный оркестр в театре 
оперы и балета, но к нам это отноше-
ния не имеет. Чтобы приглашать сюда 
музыкантов, надо им что-то пред-
ложить: жилье, достойную зарплату. 
Пока мы сделали запросы в учебные 
заведения в поисках выпускников. 
Следующий шаг – личные встречи, 
надо убеждать, ну и поворачивать 
в эту сторону административные 
органы.

– Что будет ближайшим проек-
том художественного руководите-
ля филармонии?

– В апреле состоится Рахмани-
новский фестиваль. 2023 год объ-
явлен годом Рахманинова, весь мир 
отмечает его 150-летие, и нам очень 
хочется не отставать, выдерживать 
уровень. У нас есть договоренность 
с хорошими музыкантами за преде-
лами республики, которые готовы 
приехать сыграть Рахманинова, у 
нас тут есть прекрасные музыканты. 
Если объединить усилия, получится 
отличный фестиваль.

Беседовала 
Полина РОМАНОВА

Фото из архива 
Ольги Мойсеевич
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Люди с ментальными и физическими особенностями зачастую 
вычеркиваются из социума и сидят по домам, лишь из окна 
наблюдая за реальной жизнью. При том именно социализация, 
общение и безусловная любовь способны творить настоящие 
чудеса, уверена Марина Афонасенко – режиссер, руководитель 
инклюзивного театра «Радость моя», преподаватель  
Коми республиканского колледжа культуры им. В.Т. Чисталева.  
Уже 12 лет необычный театр помогает молодым людям с 
инвалидностью развиваться и найти себя в обществе.

Все начиналось 
с Чиполлино

На сцене сыктывкарского центра 
досуга и кино «Октябрь» 11 актеров. 
Они репетируют новую постановку 
«Игрушки», созданную по мотивам 
произведений Агнии Барто. «Само-
лет», «Бычок», «Мячик», «Слон» – эти 

и другие детские стихи еще с яслей 
знает каждый из нас. Чего уж тут 
нового? Однако рифмы детства не 
случайно легли в основу спектакля, 
поясняет режиссер особого театра 
Марина Афонасенко.

– Советские литературоведы кри-
тиковали Барто за чересчур сложные 
рифмы. Даже говорили, что рифмы, 
трудные для детских стихотворений, 

Особое творчество
Режиссер и руководитель инклюзивного театра «Радость моя» 
Марина Афонасенко доказывает, что искусство творит чудеса

сцена
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надо поменять. Но прошло уже семь-
десят лет, а эти тексты актуальны. По-
чему? Каждое стихотворение Барто 
– это маленькое открытие. Например, 
для того, чтобы описать бычка, ша-
гающего по доске, его надо сначала 
разглядеть. Именно такую игрушку 
из детства мы нашли специально для 
спектакля, как и слона, кивающего 
головой. В этом спектакле мы со-
вершаем открытия. Думаю, что и для 
зрителей, многие из которых впервые 
услышат новое прочтение известных 
строк, открытия тоже случатся, – объ-
ясняет худрук театра.

Любовь к театру и стремление 
пробовать, ставить творческие экс-
перименты – врожденные качества, 
рассказывает о себе Марина Афона-
сенко. Ее мать, эвакуированная в Во-
логду ленинградка, и отец – уроженец 
Черниговщины – познакомились в 
Воркуте, куда приехали на заработ-
ки. Родилась и выросла Марина в 
Ухте, где все детство занималась в 
театральном кружке. Кстати, песенку 
своего первого сценического героя – 
дебют случился в роли Чиполлино в 
одноименном спектакле – она помнит 
до сих пор. Родители всегда ходили на 
выступления юной артистки, однако 
хвалили дочь сдержанно. «Это стави-
ло на место мою звездную болезнь», 
– улыбается Афонасенко.

Интересное 
предложение

Инклюзивный театр – молодое 
и относительно новое понятие для 
Сыктывкара. Театральная студия «Ра-
дость моя» была создана в 2010 году. 
Тогда региональное отделение Все-
российского общества слепых вышло 
на республиканское министерство 
культуры с просьбой организовать 
театр, где актерами будут незрячие. 
Ведомство инициативу одобрило и  
поручило создание первого в Коми 
инклюзивного театра Республикан-
скому центру дополнительного об-
разования.

 На тот момент в нашем регионе 
не было режиссеров, имеющих опыт 
работы с особенными актерами. Дей-
ствовать пришлось по наитию. Воз-
главить студию предложили Марине 
Афонасенко. Она имела опыт работы 
театральным режиссером, была соз-
дателем и худруком студенческого 
театра «7+» при Коми пединституте. 
Кроме того, Афонасенко делала по-
становки с маленькими артистами 
театра «Светлячок», в котором зани-
мались дети сотрудников вуза.

Марина знала, что в Москве уже 
действует «Театр Простодушных», где 
играли ребята с синдромом Дауна. 

Поэтому идея создания подобной 
театральной площадки в Сыктывкаре 
ей понравилась. Инклюзивный театр 
назвали «Радость моя». Репетиции 
проходили на сцене актового зала 
пединститута, тогдашний ректор ко-
торого Валерьян Исаков был верным 
поклонником и меценатом театра.

Карабас-Барабас 
в юбке

За 12 лет существования театра 
актерский состав неоднократно 
менялся. Но есть один актер, кото-
рый играет в студии с момента ее 
основания. Самый стойкий и самый 
запоминающийся исполнитель – так 
режиссер называет Алексея Саха-
утдинова. Он участвовал в десятке 
постановок, а в 2022 году зрители 
увидели его в главной роли спектакля 
«На луче света. История Альберта Эн-
штейна». Сейчас Алексей находится 
на лечении в Санкт-Петербурге и 
труппа с нетерпением ждет его воз-
вращения на сцену.

Лечение и семейные обстоятель-
ства – уважительные причины, кото-
рые позволяют актерам пропустить 
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репетицию. И хотя «Радость моя» 
– театр инклюзивный, а его актеры 
– это люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья, поблажек здесь 
никому не дают. В театральной студии 
царит дисциплина, репетиции прохо-
дят дважды в неделю. Прогульщиков 
и любителей опаздывать режиссер 
может отстранить от занятий. А еще 
в театре существует свой дресс-код: 
на сцену допускают только причесан-
ных и аккуратно одетых актеров. Не-
ряшливый внешний вид или немытые 
руки могут стать причиной отлучения 
от репетиции. Еще одно негласное 
правило в театре – уважительное от-
ношение к себе и другим. Во многом 

зывает режиссер. – Еще у нас принято 
считать, что люди с синдромом Дауна 
общаются только невербальными ме-
тодами. Но это не так. В нашем театре 
все актеры с этим диагнозом учатся 
говорить, поют. Если вкладывать в 
этих детей, в любых детей любовь, 
знания и ресурсы, то будет колос-
сальная отдача. У нас они становятся 
самостоятельными, учатся дружить с 
миром и обществом.

Инклюзив 
с эксклюзивом

Большинство артистов имеют 
ментальные отклонения. По этой 
причине кто-то вовсе не учился в 
школе. Многие важные для жизни, 
нормальной социализации  моменты 
были упущены. В театре эти пробелы 
стараются восполнить. На занятиях в 
студии артистов обучают речи, рабо-
тают над дикцией. Ребята разучивают 

танцы, учатся игре на музыкальных 
инструментах.

– В театре мы все делаем через 
творчество, – объясняет худрук.– 
Оно присуще каждому человеку. В 
творчестве нет границ, не бывает 
инвалидности. Они такие же люди, 
как и мы с вами. Во многом – более 
искренние, в чем-то даже образо-
ваннее. Например, не все студенты 
в колледже знают, какая картина 
Марка Шагала является самой из-
вестной, а актеры «Радости моей» 
знают. Они вам назовут имя самого 
знаменитого художника-мариниста 
и скажут, откуда он родом. Прежде 
чем поставить спектакль, мы вместе с 
ребятами изучаем биографию автора 
и то, как он создавал произведение, 
стараемся посещать драматические, 
музыкальные постановки, музейные 
выставки. Поэтому нельзя относить-
ся к артистам нашего театра как к 
интеллектуальным инвалидам. У нас 
играют люди с неограниченными воз-
можностями.

благодаря высокой культуре внутри 
коллектива сыктывкарский инклюзив-
ный театр снискал уважение коллег 
и любовь зрителей. Но есть и другая 
сторона медали. За высокие требова-
ния к поведению актеров режиссера 
Марину Афонасенко отечествен-
ная театральная братия прозвала 
Карабасом-Барабасом в юбке.

– Меня называют так, потому что 
я приучаю ребят делать то, что им 
не положено делать. На первом за-
нятии Леша Сахаутдинов, например, 
не говорил, плохо двигался. Сейчас 
он прекрасно читает стихи, танцует. 
Ксюша Потолицына пришла к нам 
десять лет назад. На первом спекта-
кле ее возили по сцене на коляске, за 
нее говорил другой актер. Сегодня 
на репетиции вы видели, как Ксюша 
четко и громко декламирует. Кстати, 
девятилетнюю школу она окончила 
на «четыре» и «пять». Сейчас Ксюша 
по сцене не просто передвигается на 
коляске без посторонней помощи, а 
пританцовывает на коляске, – расска-
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Репетиционные занятия Марина 
Петровна выстраивает на основе 
собственных авторских методик и 
всегда в игровой форме. Благодаря 
им ребята легко, без зазубрива-
ния запоминают тексты. При этом 
режиссеры других инклюзивных 
театров долгое время не призна-
вали эффект от речевой работы с 
особыми артистами. Но очевидный 
прогресс налицо, опыт режиссера 
из Сыктывкара оказался успешным. 
И спустя годы коллеги пересмотрели 
свое мнение, признали результатив-
ность занятий по авторской систе-
ме Марины Афонасенко. Сегодня 
мастер-классы по сценической речи 
для актеров с ментальными особен-
ностями запускают в инклюзивных 
театрах Москвы.

Сегодня особенные артисты ак-
тивно ставят коми эпос. По мотивам 
коми народных сказок созданы спек-
такли «Плачущий мужик» и «Откуда 
повелся род четвероногих собак». 
В январе эти постановки увидели 
зрители Корткеросского и Прилуз-
ского районов, куда театр выезжал 
на гастроли.

Еще одна ниточка, которая свя-
зывает библиотеку для незрячих и 
Марину Афонасенко, это то, что с 
2020 года она является режиссером 
«Серебряного театра». В нем играют 
актеры с возрастным цензом 55+. 
Получается довольно успешно. В 
2021 году театр стал лауреатом I 
степени в номинации «Театрально-
разговорный жанр» Всероссий-
ского заочного многожанрового 

Танцы из прошлого
А еще провинциальный театр 

из далекого Сыктывкара удивляет 
столичных коллег и зрителей ре-
пертуаром. В каждой постановке 
«Радости моей» есть сюжет. Артисты 
с воодушевлением берутся за любую 
постановку, будь то «Несуразные 
вещи» Шибаева, «Хамелеон» Чехова 
или «Игрушки» Барто. За 12 лет рабо-
ты на счету сыктывкарских особенных 
артистов больше десятка наград на 
всероссийских и международных кон-
курсах. С особой теплотой в театре 
хранят первую награду, полученную 
в 2011 году в Белоруссии. Тогда ни-
кому неизвестный театр из Коми стал 
лауреатом международного фести-
валя особых театров «Непратаптаны 
шлях», который проходит в Бресте. 
Спектакль по рассказу Александра 
Шибаева «Несуразные вещи» обошел 
постановки театров-фаворитов из 
Белоруссии, Польши, Украины.

фестиваля-конкурса «Новогодний 
калейдоскоп талантов».

Совместно со Специальной библи-
отекой для слепых Республики Коми 
им. Луи Брайля артисты «Серебряно-
го театра» реализовали уникальный 
проект: их голосами заговорили герои 
сказки по мотивам произведения 
Каллистрата Жакова «Гулень на небе». 
Запись аудиосказки для незрячих по-
сетителей библиотеки стала первым 
подобным проектом в регионе.

С 2022 года «Радость моя» и «Се-
ребряный театр» перешли под крыло 
центра досуга и кино «Октябрь». 
Здесь проходят репетиции, поста-
новки с участием особых артистов  
ставят в городскую афишу.

С трудом верится, но«Радость 
моя» – законодатель моды на ретро-
танцы. В 2012 году Марина Афона-
сенко решила возродить утрачен-
ную традицию и провела вместе с 
артистами театра бал! С тех пор в 
Сыктывкаре устраивают вечера, где 
«дамы и господа» танцуют вальс, 
полонез и польку. К танцам ХIХ века 
сыктывкарские артисты пристра-
стили коллег из Карелии. Именно 
наши земляки впервые провели в 
Сортавала бал «Сияние Севера», 
который теперь ежегодно проходит 
в карельской столице.

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото автора и из архива 
театра «Радость моя»
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В этом году Колледж искусств Республики Коми отмечает 80-летний 
юбилей. Основанное в разгар Великой Отечественной войны, это 
учебное заведение стало первым в регионе, где начали готовить 
профессиональных музыкантов и артистов. Самое время вспомнить о 
том, как складывались творческие традиции колледжа.

От музучилища  
до колледжа искусств
Старейшему творческому учебному заведению 
Республики Коми исполняется 80 лет

Первые шаги
Несмотря на трудности военного 

времени, в 1943 году Управление по 
делам искусств при Совете народ-
ных комиссаров Коми АССР пред-
ложило организовать в Сыктывкаре 
музыкальное училище. Его открыли в 
октябре 1943 года. Это событие имело 
огромное значение в культурной жизни 
республики: закладывались основы 
подготовки кадров для развития му-
зыкального образования.

Первоначально в училище работало 
шесть профильных отделений – на-
родных инструментов, академического 
пения, струнных инструментов, фор-
тепиано, духовых и ударных инстру-
ментов, хорового дирижирования. 
В те голодные времена стипендию 
студентам не платили, а педагоги 
помимо преподавания должны были 
заготавливать 200–300 кубов леса и 
на лошади вывозить его из поселка 
Трехозерка.

– В год основания училища получать 
профессию сюда пришли дети-сироты, 
дети спецпереселенцев. Впоследствии 
завуч Евгения Степановна Мурзина 
ездила по всей республике, по селам, 
деревням собирала одаренных детей 
– будущих студентов-музыкантов, – 
рассказывает основатель и хранитель 

музея истории колледжа Светлана 
Рузова. – Перед педагогами стояла 
сверхсложная  задача: за 4 года обуче-
ния сделать из ребят – а большинство 
не были знакомы с музыкальной гра-
мотой – музыкантов.

Сергей Дмитриевич Пятиев стал 
первым руководителем музучилища. 
И хотя он не имел специального музы-
кального образования, но умел играть 
на разных народных инструментах, 
собирал народные песни.

Сначала училище работало при 
музыкальной школе. В классах от-
сутствовали репродукторы и даже 
ноты. Нотный стан, не говоря уже о 
партитурах, педагоги чертили на об-
рывках упаковочной бумаги от руки 
при помощи чернил и спичек. Оперы 
и оперетты студенты слушали и запо-
минали, прильнув к динамику радио-
приемника.

В год открытия в училище работало 
всего 11 преподавателей. Большей 
частью это были спецпереселенцы и 
бывшие узники Воркутлага и Интала-
га, музыканты, артисты, которые до 
ареста работали на сценах Большого 
и Мариинского театров, Киевского 
театра оперы и балета. В столицу Коми 
их пригласили работать в концертно-
эстрадное бюро – прообраз совре-
менной филармонии – и заодно пре-Первое здание училища.

Здание музучилища. 1946 г. Фото из фондов Национального музея РК.
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подавать в училище. Именно эти люди 
– Софья Ричардовна Зоммер-Хорст, 
Рафаил Федорович Вечтомов, Эдмунд 
Карлович Талу, Владимир Владимиро-
вич Микошо, родственницы Марианна 
Федоровна Фрейндлих и Марианна 
Артуровна Фрейндлих – заложили 
учебные традиции, которыми колледж 
славится до сих пор.

Одна из них, Софья Ричардовна 
Зоммер-Хорст – спецпереселенка из 
Трехозерки. Уроженка Риги получила 
музыкальное образование частным 
образом, была пианисткой с пре-
красной практикой, экстерном сдала 
экзамены в 1939 году при латышском 
министерстве образования. Софья 

Ричардовна хорошо владела фран-
цузским и немецким языками, сво-
бодно разговаривала на английском 
и латышском, знала итальянский. Те, 
кто ее помнят, говорят о ней как о че-
ловеке высокой культуры и душевной 
красоты.

В «очереди 
на музицирование»

Тяжелым было материальное поло-
жение учащихся, особенно в военные 
и первые послевоенные годы. Одна 
из первых студентов училища Лидия 
Дмитриевна Леканова вспоминала: 

«Были первые послевоенные годы. 
Голод. Хлеба получали 400 грамм и 
0,5 кг сахара на месяц. Этот сахар мы 
съедали за два дня и оставшиеся 28 
дней ждали. Жили впроголодь. Хотя 
мы и много голодали, тяга к знаниям 
была огромной».

После окончания училища Лидия 
Дмитриевна получила диплом Москов-
ской консерватории им. Чайковского 
и вернулась в Сыктывкар, где 20 лет 
руководила хоровым отделением. За 
это время она воспитала более 150 
дирижеров-хоровиков, большинство 
из которых затем окончили консер-
ватории.

Первым завучем училища был 
Пантелеймон Александрович Осипов. 
Он одним из первых в Коми сумел по-
лучить музыкальное образование, за-
кончил Ленинградскую консерваторию 
по классу вокала. 

После окончания войны с фронта 
стали возвращаться педагоги. Мно-
гие из них получили в боях ранения 
и увечья. Константин Васильевич 
Козлов до войны возглавлял оркестр 
и отделение народных инструментов 
в музыкальном училище Вологды. На 
войне осколком мины музыканту пере-
било обе руки. Только чудо уберегло 
его от смерти. Дальше были семь 
месяцев госпиталей, гангрена, угро-
за ампутации… Военный хирург спас 
руки музыканта, но несколько паль-
цев все же пришлось ампутировать. 

Занятие ведет преподаватель училища В.Н. Козлова.
1946 г. Фото из фондов Национального музея РК.

Студенты и педагоги училища на заготовке дров. 
1940-е гг. Фото из архива Колледжа искусств РК.

С.Д. Пятиев Л.Д. Леканова
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подавательская и небольшой коридор 
с фанерной перегородкой, в котором 
проводились учебные занятия с 9 ча-
сов утра до 9 часов вечера. В подвале 
этого дома находилось и общежитие 
для учащихся. В одной комнате юти-
лись по 10 человек.

В 1945–1946 годах музыкальное 
училище разместилось уже в трех 
зданиях. Вся учебная и методическая 
литература помещалась в одном шка-
фу. Из инструментов имелось лишь 3 
пианино и 1 рояль, 4 баяна, несколько 
духовых и струнных инструментов.

Конечно, инструментов не хватало. 
До сих пор сохранились приказы 1946 
года, в которых прописывалась «оче-
редность музицирования». На репе-
тиции, а они шли семь дней в неделю, 
студенты записывались заранее, и 
часами, порой до позднего вечера, 
в коридоре ждали своей очереди к 
инструменту.

В этой очереди можно было встре-
тить будущего главного режиссера и 
художественного руководителя Му-
зыкального театра (ныне Театр оперы 
и балета Республики Коми), основа-
теля фестиваля «Сыктывкарса тулыс»  
Ию Петровну Бобракову. Она в 1947 
году окончила дирижерско-хоровое 
отделение и стала одной из первых 
выпускниц училища.

Мэтры педагогики
Процесс обучения в училище со-

четался с активной концертной дея-
тельностью. Были созданы оркестр 
народных инструментов, ансамбль 
баянистов, сформирована концертная 
бригада. Музыкальные коллективы 
давали концерты на предприятиях го-
рода, в колхозах, на сплавных участках.

К 1953–1954 учебному году в два 
раза – до 22 человек – увеличилось К.В. Козлов

В общежитии музыкального училища. 1956 г. 
Фото из фондов Национального музея РК.

Редколлегия III курса музучилища за выпуском стенгазеты. 
1956 г. Фото из фондов Национального музея РК.

Хор училища исполняет песню «Партия – наш рулевой». 1950-е гг.

Казалось бы, о карьере музыканта и 
сценической деятельности можно за-
быть. Но нет – вернувшись с фронта, 
Константин Козлов разработал руки и 
восстановился в любимой профессии, 
начал работать в музучилище. Коллеги 
и ученики удивлялись, как виртуозно 
двумя пальцами ему удавалось играть 
Шопена. Впоследствии Козлов органи-
зовал в Коми первый симфонический 
оркестр, заведовал учебной частью в 
училище, работал в театре, написал 
несколько симфонических произ-
ведений.

Первым зданием, в котором разме-
щались музыкальная школа совмест-
но с музыкальным училищем, было 
одноэтажное деревянное здание по 
улице Ленина, 88 (перекресток с ны-
нешней улицей Пушкина). В нем было 
всего четыре классных комнаты, пре-
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число преподавателей. Основной пе-
дагогический состав училища состоял 
из музыкантов, приехавших из других 
городов. Удивительные трансформа-
ции происходили с людьми, которые 
попадали в стены музучилища. В сере-
дине 1950-х годов фронтовик, школь-
ный учитель, выпускник пединститута 
Прометей Ионович Чисталев поступил 
в музыкальное училище в качестве 
учащегося и… преподавателя мате-
матики. Позднее Чисталев возглавит 
училище и в его стенах откроет в себе 
талант композитора, искусствоведа, 
ученого-фольклориста.

В 1958 году в Сыктывкаре открыли 
Музыкальный театр. Это знаковое для 
региона событие определило новую 
задачу для училища: подготовку спе-
циалистов для театра. Кроме того, го-
товили преподавателей музыкальных 
школ, руководителей художественных 
самодеятельных коллективов. В это 

время удалось укрепить материаль-
ную базу и педагогический коллектив 
училища. Педагог Николай Николаевич 
Маегов, в разное время руководивший 
Музыкальным училищем и Музыкаль-
ным театром, создал ансамбль скрипа-
чей, который многие десятилетия при-
нимал активное участие в концертной 
жизни города и республики.

В 1975 году музыкальное учили-
ще становится Республиканским 
училищем искусств. Тогда же откры-
ваются художественное и актерское 
отделения, где начинают готовить 
художников-оформителей и актеров 
драматического театра.

Многие преподаватели училища 
искусств посвятили долгие годы ра-
боте со студентами, внесли огромный 
педагогический и исполнительский 
вклад в создание и развитие учебного 
заведения. Сегодня большую работу 
по воспитанию молодых творческих И.П. Бобракова П.И. Чисталев

Ансамбль народной песни им. Лидии Даниловны Чувьюровой «Коми сьылан». 

кадров проводит высокопрофессио-
нальный педагогический коллектив 
колледжа, большинство которого  
– бывшие выпускники училища. Его 
костяк составляют выпускники веду-
щих вузов страны: Московской, Санкт-
Петербургской, Петрозаводской, Ни-
жегородской и других консерваторий.

Высокая миссия
В 2005 году образовательное учреж-

дение обрело свое современное имя 
– Колледж искусств Республики Коми. 
Сегодня его возглавляет Степан Кубик.

– Наш колледж активно вводит в об-
разовательный процесс федеральные 
государственные образовательные 
стандарты, осваивает новые направ-

37«реГиОн» №3  2023

юбиЛей



ления и формы обучения, развивает 
контакты с соседними регионами – 
Архангельской и Кировской областя-
ми, Ненецким автономным округом. 
Студенты и преподаватели колледжа 
активно гастролируют по республике и 
другим регионам, выезжают на всерос-
сийские и международные конкурсы, 
представляют республику на уровне 
Северо-Западного федерального 
округа. В апреле 2023 года, в преддве-
рии празднования 80-летнего юбилея 
колледжа, студенты готовятся предста-
вить концертную программу и выставку 
художественных работ в Российской 
академии музыки им. Гнесиных в Мо-
скве, – рассказывает директор.

Сегодня колледж искусств – это 
не только учебное, но и творческое 
учреждение, ведущее огромную 
художественно-просветительскую 
работу. На площадках города про-
ходят сольные концерты инстру-
менталистов, вокалистов, хоровых 
коллективов, ансамблей различных 
направлений, составов и стилей, 
тематические лекции-концерты, по-
священные памятным датам и лично-
стям, прославившим как мировое, так 
и национальное искусство.

Постоянно действующие при кол-
ледже творческие коллективы – ака-
демический хор, духовой, народный, 
эстрадный, симфонический и камер-
ный оркестры, эстрадный ансамбль 
и вокальный ансамбль хорового от-
деления, хор вокалистов, ансамбли 
скрипачей и народной песни «Коми 
сьылан», студенческий театр «АртМас» 
и оперная студия – служат украшением 
крупнейших республиканских событий 
в области культуры. Ни одна театраль-
ная премьера, открытие выставки или 

значимое музыкальное событие не 
обходится без выступления студентов 
и преподавателей колледжа.

На базе колледжа искусств про-
водятся курсы повышения квалифи-
кации для педагогов школ искусств, 
детских музыкальных и художе-
ственных школ, занятия на которых 
ведут преподаватели учреждения и 
других творческих учебных заведе-
ний страны. Многие преподаватели 
специальных дисциплин колледжа 
выезжают в районные школы, где про-
водят мастер-классы и консультации, 
участвуют в работе жюри конкурсов.

Огромен список талантливых арти-
стов и художников, которых взрастил  
колледж искусств. Однако его миссия 
куда шире. Сегодня здесь обучают 
будущих профессиональных инстру-
менталистов и хоровиков, вокалистов 
и теоретиков, дирижеров и актеров, 
дизайнеров, педагогов для музыкаль-
ных школ и школ искусств, артистов 
музыкальных коллективов. В сентябре 
2023 года колледж начнет реализацию 

образовальной программы «Мастер по 
ремонту и обслуживанию музыкальных 
инструментов».

Колледж искусств Республики 
Коми готовит профессионалов, чьи 
имена звучат по всей России и за ее 
пределами. Выпускники колледжа 
работают во всех районах и городах 
Республики Коми, блистают на ве-
дущих музыкальных и театральных 
сценах, преподают в консерваториях и 
колледжах, концертируют на престиж-
ных музыкальных площадках. Стоит 
задуматься над потрясающей цифрой: 
за время существования колледж ис-
кусств подготовил и выпустил более 
3 700 специалистов! 

Анастасия ПОЗДЕЕВА

Фото предоставлены Колледжем 
искусств Республики Коми, 

Светланой Рузовой 

Степан Кубик: «Наши студенты 
представляют республику на самом 
высоком уровне».
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Михаил Сидоров. 
Опередивший время

Более полный вариант – 
на ourreg.ru

Михаил Сидоров родился 
16 марта 1823 года в Ар-

хангельске, в семье купца II гильдии. 
В шестом классе гимназии после 
конфликта с учителем французского 
своенравный подросток оставил учебу, 
что не помешало ему через два года 
самостоятельной подготовки сдать 
экзамен на право быть школьным учи-
телем. Такое начальное образование 
очень пригодилось Михаилу, когда 
он в 1845 году в поисках лучшей доли 
перебрался в Красноярск – центр 
Енисейской губернии. Здесь Сидоров 
устроился домашним учителем в се-
мью золотопромышленника Василия 
Николаевича Латкина, уроженца Усть-
Сысольска. Латкин привлек Сидорова 
к работе в конторе и разведывательных 
партиях, занятых поиском золотонос-
ных месторождений.

Михаил Сидоров оказался упорным 
и удачливым старателем. Свое первое 
месторождение золота он открыл в 
1848 году и вскоре начал самостоя-
тельную разработку приисков, что в 
итоге принесло ему богатство и славу. 
«За десять лет М.К.Сидоров освоил 
170 приисков, где было занято до 20 
тысяч работников, добыто свыше 1000 
пудов золота, и дал казне три миллиона 
рублей дохода», – отмечалось в хода-
тайстве о награждении Сидорова ор-
деном Святого Владимира четвертой 
степени. В енисейской тайге Михаил 
Сидоров разрабатывал и богатое ме-
сторождение графита.

Надо сказать, заработанные мил-
лионы преуспевающий купец I гильдии 
не растрачивал на пошлую роскошь и 
кутежи. Значительную часть доходов 
он жертвовал на благие дела, помогая 
школам и приютам, а во время Крым-
ской войны – на нужды русской армии. 

В начале 1860-х годов Василий 
Латкин основал в Санкт-Петербурге 
Печорскую компанию. В число пайщи-
ков со своим капиталом вошел и Ми-
хаил Сидоров, который в дальнейшем, 
после смерти Латкина в 1867 году, и 
возглавил предприятие.  Компания 
занялась заготовкой и экспортом 
печорского леса, в основном ценной 
лиственницы.  Через устье Печоры и 
северные моря Печорская компания 
вела торговлю с европейскими стра-

нами и поставляла корабельный лес 
на верфи Санкт-Петербурга. Ценный 
печорский лес имел большой спрос, но 
логистика, как сказали бы сегодня, не 
позволяла сделать бизнес рентабель-
ным. Лес вывозился торговыми судами 
иностранных компаний, запрашивав-
ших за это высокую цену. 

Пайщики Печорской компании ре-
шили обзавестись своим флотом. В 
селе Усть-Цильма они организовали 
небольшую верфь, где построили не-
сколько парусных судов и две баржи. 
А в 1863 году Государственный Совет 
при протекции самого императора 
Александра II предоставил Печорской 
компании право на открытие пароход-
ства сроком на десять лет. Так в 1864 
году на Печоре появился первый паро-
ход – небольшое двухвинтовое судно  
английской постройки. 

А замыслы Сидорова шли дальше, 
он вынашивал идею Северного морско-
го пути, который бы объединил порты в 
устьях трех рек – Енисея, Оби и Печоры. 
Несколько лет он тщетно добивался от 
властей отвода земли и разрешения 
на строительство порта в устье Пе-
чоры. Предлагал даже основать там 
город с названием Югорск, с портовой 

и социальной инфраструктурой, с 
башней-музеем в пять этажей… Идеи 
настырного промышленника в россий-
ской столице посчитали слишком экс-
травагантными, и никакой поддержки 
он, конечно, не получил. 

Не получило поддержки и другое 
начинание Михаила Сидорова – до-
быча и переработка ухтинской нефти. 
Надо помнить, что первую скважину 
на берегу Ухты, где когда-то стоял ку-
старный промысел Федора Прядунова, 
пробурили именно рабочие Михаила 
Сидорова летом 1868 года. Скважина 
достигла глубины 52,9 метров, приток 
нефти был слабый, за несколько лет ее 
добыли всего 1000 пудов. Но Сидоров 
и тогда был уверен, что при более мас-
штабном освоении месторождения, 
поддержке властей, преференциях 
нефтепромышленникам отдача будет.  
«Я уверен, что нефтяные месторожде-
ния на Севере будут иметь обширное 
значение», – пророчески писал он.

Важное значение освоения Севера 
Михаил Сидоров старался донести и 
до российских властей, и до миро-
вой общественности. Он принимал 
участие во всемирных выставках в 
Лондоне, Париже, Санкт-Петербурге, 
Вене, Брюсселе, Филадельфии, пред-
ставлял вниманию публики природные 
богатства Севера. На многих выстав-
ках Сидоров получал престижные 
награды.

Биографы Михаила Сидорова отме-
чали, что он опередил свое время. Его 
планы и проекты – создание Северного 
морского пути, обустройство портов в 
Арктике, железной дороги через Ураль-
ские горы и многие другие – не могли 
осуществиться благодаря лишь частной 
инициативе и капиталу. Комплексное 
освоение Севера, за которое ратовал 
Сидоров, было возможно лишь при уча-
стии государства, а оно в то время было 
занято другими проблемами. Потратив 
миллионы на свои начинания, Михаил 
Сидоров в конце концов остался ни с 
чем. Печорская компания разорилась, 
ухтинский промысел заглох. Весь в 
долгах, больной, Михаил Константино-
вич летом 1887 года выехал на лечение 
в Германию, где вскоре и умер. Тело 
его перевезли в Санкт-Петербург и 
похоронили на Лазаревском кладбище 
Александро-Невской лавры, рядом с 
могилой знаменитого земляка и тезки 
Михаила Ломоносова.

Евгений ВЛАДИМИРОВ

«Где нет права и свободы в действиях, где все зависит от произвола ад-
министрации — там всякий промысел немыслим».

(Михаил Сидоров, 1873 г.).
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В марте исполняется 200 лет со дня рождения Михаила Константиновича 
Сидорова – промышленника и мецената, неутомимого исследователя 
и публициста. Его именем названа одна из вершин на Шпицбергене, 
остров в архипелаге Новая Земля, улица в Ухте… Михаил Сидоров внес 
выдающийся вклад в освоение природных богатств Севера.
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Йиркап. 
Легендарный 
охотник
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Йиркап – один из ярчайших персонажей коми колдовского эпоса, 
обладатель волшебных лыж. Каллистрат Жаков в 1901 году так писал 
о Йиркапе: «У зырян нет Микулы Селяниновича, тогда как у них есть 
герой охоты – Йиркап».

несли сами, достаточно было поду-
мать о том, куда ехать. Чтобы их оста-
новить, нужно было бросить перед 
собой шапку и рукавицы, а чтобы 
стояли на месте, нужно было положить 
на них шапку. 

Однажды колдунья Еретнича, одно-
сельчанка Йиркапа, сказала ему, что 
на другой стороне реки будет пастись 
голубой олень, и если Йиркап его 
поймает, то будет самым проворным 
и удачливым охотником на свете. На 
следующее утро мать Йиркапа стала 
печь хлеб, увидела голубого оленя и 
разбудила сына. Он встал, сунул за 
пазуху еще горячий ячменный хлебец 
и на волшебных лыжах бросился до-
гонять оленя. Погоня продолжалась 
вплоть до самого Урала, где у оленя 
копыта стали скользить на камнях, 
и Йиркап его догнал. Тогда голубой 
олень перекувырнулся через голову 
и превратился в прекрасную девушку, 
которая стала умолять охотника по-
щадить ее. Но Йиркап не согласился, 
убил девушку, вынул у нее сердце, 
сунул его за пазуху и отправился в 
обратный путь. Когда он добрался до 
своего села и переломил взятый в до-
рогу хлебец, от него еще шел теплый 
пар. После этого Йиркап отнес колду-
нье сердце убитой им девушки-оленя 
и положил его ей на стол.

По другой версии этого сюжета, 
колдунья заключила с Йиркапом пари, 
что он быстро добудет тридцать оле-
ней, а вот тридцать первого, голубого, 
ему убить не удастся. Действитель-
но, Йиркап, добыв вскоре тридцать 
оленей, долго не мог напасть на след 
тридцать первого. Наконец он увидел 
его и после долгой погони настиг. 
Тогда олень превратился в сороку, но 
Йиркап не дал ей взлететь, переломив 
палкой крыло, и затем убил. Оказа-
лось, что это была дочь колдуньи.

Устойчивым для всех преданий 
мотивом является гибель Йиркапа в 
Синдорском озере. По одной версии, 
соседи-охотники из зависти к его 
удачливости опоили его водой, в ко-
торой сполоснули потные портянки, 
и Йиркап, отяжелев от этой «поганой 
воды», провалился под лед. По другой, 
«поганым» квасом его напоила мать по 
наущению своего любовника, кото-
рый посоветовал замочить портянки 
Йиркапа в квасе и напоить им сына, 
говоря, что иначе он выловит всех 
зверей и птиц и все умрут от голода. 
И наконец, по третьей версии, вином, 
в котором были вымочены портянки, 
напоила Йиркапа его мачеха по совету 
колдуньи. Вместе с Йиркапом погиб-
ли и его лыжи. В одном из вариантов 
предания о Йиркапе говорится, что 
проломила лед только простая лыжа, а 
волшебная оторвалась вместе с ногой 
и влетела в пень. По другому варианту, 
Йиркап, провалившись под лед и пы-

Йиркап стал широко известен 
благодаря этнографу и линг-

висту Александру Грену (1862–1932), 
который в литературном произведе-
нии «Иркаб. Драматические сцены 
из зырянского былинного эпоса» 
переложил на свой лад предания о 
богатыре Йиркапе, использовав при 
этом и другие коми сказки и былички. 

Согласно преданию, Йиркап жил 
в верховьях Выми, в селе Кони, и за-
нимался охотой. Однажды, находясь 
на промысле, он увидел на берегу 
озера Синдор драку Васы и В\рсы 
(водяного и лешего). Васа одолевал 
лесного духа, тогда Йиркап пришел 
к лешему на помощь и выстрелил в 
водяного из лука. В благодарность за 
спасение В\рса посоветовал охотни-
ку найти в лесу Ас пу (Свое дерево), 
которое приносит счастье. Ситуация 
с магическим деревом развивалась 
по разным версиям. Первая версия 
гласит, что после удара Йиркапа то-
пором из дерева выступила кровь. По 

другой версии, дерево само сообщи-
ло Йиркапу, что оно и есть его Ас пу 
и он может сделать из него себе все, 
что захочет. Срубив дерево, Йиркап 
смастерил из него лыжи-скороходы. 
В третьем варианте дерево говорит 
Йиркапу, чтобы он сделал из него 
одну лыжину или приставил щепку 
обратно.

Смастерив из Своего дерева вол-
шебные лыжи, Йиркап стал самым 
удачливым промысловиком – ни 
один зверь, ни одна птица не могли 
состязаться с ним в скорости. Одна 
слабость оставалась у Йиркапа: он мог 
лишиться чудесной силы и скорости, 
если его напоят ополосками – водой, 
в которой полоскали его онучи. 

Лыжи обладали необыкновенной 
скоростью. Не успевала протопить-
ся печь, как Йиркап возвращался с 
промысловых угодий, находившихся 
за 300 километров от села. Едва по-
верхность озера Синдор покрывалась 
тонкой пленкой льда, как Йиркап уже 
несся по нему на чудесных лыжах 
ближним путем на промысел. Лыжи 
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народным драматическим театром 
(режиссер Вера Гой), а также Академи-
ческим театром драмы имени Виктора 
Савина.

В 2018 году увидела свет книга для 
детей младшего возраста «Сказки 
северных ветров. Йиркап» в пересказе 
Нины Новиковой. В 2014 году леген-
дарный охотник «ожил» и появился 
в красочном анимационном проекте 
«Йиркап».

Финно-угорский этнокультурный 
парк в феврале 2023 года впервые 
проводил состязания охотников «Ку-
бок Йиркапа», участники которых со-
ревновались в национальных  видах 
спорта. Также в этнопарке на протя-
жении многих лет реализуется проект 
для туристов и отдыхающих «В гости к 
охотнику Йиркапу», в рамках которого 
гостей знакомят с особенностями 
быта, способами охоты, демонстри-
руют приспособления и оружие для 
добычи зверя.

Наконец, в Национальном музее 
Коми хранится уникальный экспонат 
– фрагмент деревянной лыжи с укра-
шением в виде скульптурной головы 
лося. Будучи создана, согласно ис-
следованиям, более 8 000 лет назад, 
эта лыжа является древнейшей из 
всех, что когда-либо попадали в руки 
ученых. Артефакт нашел Вычегодский 
археологический отряд Коми филиала 
АН СССР под руководством Григория 
Михайловича Бурова в 1960-е годы 
на торфяниках, расположенных по 
берегам Виса и Симвы, – рек, впа-
дающих в Синдорское озеро. Пред-
мет обрел неофициальное название 
«Лыжа Йиркапа» и теперь считается 
историко-культурным брендом Респу-
блики Коми.

Снежана ЖУРАВЛЕВА
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Проект реализуется при содей-
ствии Национальной библиотеки 
Республики Коми.
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таясь спастись, отрезал завязки лыж 
и услышал голос волшебной лыжи: 
«Йиркап, Йиркап, себя погубил и меня 
тоже губишь! Если бы не отрезал за-
вязки, я вытащила бы тебя на берег». 
Йиркап брыкнул ногой, и лыжина с 
отрезанными завязками полетела, 
пролетела насквозь через здоровен-
ную сосну. Старики до сих пор помнят 
еще этот дырявый сосновый пень и 
называют то место Йиркапув.

К теме мифологического ге-
роя в свое время обращались 

ученые Анатолий Микушев, Дмитрий 
Конаков, Алексей Сидоров, Иван 
Плосков, Юрий Рочев, Анатолий Па-
нюков. В литературной среде также не 
угасал интерес к богатырю. Легенда 
об Йиркапе интересовала Афанасия 
Маегова, Виктора Савина, Геннадия 
Федорова. 

Пьеса «Йиркап» по мотивам коми 
фольклора стала первой и для про-
заика Александра Суворова. Неокон-
ченная коми поэма «Йиркап-богатырь» 

была написана коми поэтом Алек-
сандром Лужиковым и талантливо 
переведена на русский язык поэтом 
Дмитрием Фроловым. Спектакль, 
поставленный по мотивам повести-
притчи «Йиркап» народного писателя 
Республики Коми Алексея Попова, был 
в 2018 году представлен Ухтинским 



Лук скорода.
Витамин из тундры
Едва по весне сходит снег, из-под земли пробиваются и быстро 
идут в рост ярко-зеленые перышки первых сезонных витаминов – 
многолетних луков. В ряде районов Коми в изобилии произрастает 
растение, называемое тундровым луком. И ученым, и огородникам-
любителям он больше известен как шнитт или скорода.

Соленый шнитт-лук. Листья лука 

моют, дают обсохнуть, режут, 

перемешивают с солью в соотноше-

нии 8:2, укладывают в банки, утрам-

бовывают до появления сока и дают 

постоять при комнатной температуре. 

Через пару суток лук перераспределя-

ют так, чтобы банки были полностью 

заполнены, так как продукт теряет в 

объеме. Банки закрывают и отправ-

ляют в холодное место на хранение. 

Лук скорода, или лук резун, 
лук резанец, шнитт-лук, 

лук сибулет – многолетнее тра-
вянистое луковичное растение. 
Его продолговато-яйцевидные или 
яйцевидно-конические луковицы 
диаметром 0,75—1 см, с бурыми, 
бумагообразными, почти кожистыми 
оболочками по одной или нескольку 
прикреплены к короткому корне-
вищу. Стебель цилиндрический, 
толстоватый, высотой 10–60 см, 
гладкий, реже шероховатый, на треть 
или наполовину одетый листьями. 
Один-два листа цилиндрические, при 
основании полуцилиндрические, ши-
риной 2–6 мм, обычно короче стебля. 

Зонтик пучковато-шаровидный, 
густой. Листочки блестящие, от 
б л е д н о - р о з о в ы х  д о  р о з о в о -
фиолетовых. Цветет растение с мая 
по август, плодоносит (то есть обра-
зует в зонтиках семена-чернушку) с 
июня. Размножается этот лук веге-
тативно и семенами, причем дает 
обильный самосев. Поэтому там, 
где он поселился, шнитт образует 
заросли-дернины, и когда растение 
цветет, это место кажется розовым 
или голубовато-фиолетовым обла-
ком, спустившимся на землю.

Такую картину, например, в Коми 
можно увидеть в Припечорье и 
Приуралье, в Ухтинском, Печорском, 
Вуктыльском, Троицко-Печорском 
районах. Там скороды растет столь-
ко, что его вполне можно собирать 
для личного употребления в больших 
объемах. А вот в тайге и на лугах это 
растение встречается редко. Во-
обще, шнитт распространен в зоне 

умеренного климата в Передней и 
Центральной Азии, на Дальнем Вос-
токе, практически во всей Европе 
и Северной Америке, встречается 
на Индийском субконтиненте. В 
России же его ареал – европейская 
часть, Северный Кавказ, Западная 
и Восточная Сибирь, Приморье и 
Хабаровский край, Камчатка. Откуда 
он родом, ученые спорят. Одни счи-
тают, что родина скороды – Северный 
Китай, другие – Италия или Сибирь. 
Резун предпочитает влажные не-
богатые почвы на лугах, в долинах 
рек, обычно на влажных небогатых 
почвах, реже встречается на каме-
нистых горных склонах. Растение 
давно и широко распространено в 
культуре, в Европе возделывается 
с XVI века, выведено несколько его 
столовых сортов.

А откуда у него такие названия? 
«Скорода» пошло от греческого 
«чеснок». Русский ученый XIХ века 
Николай Анненков, автор первого 
печатного русского словаря назва-
ний растений, в этом словаре года 
приводит такие «имена»: лук зуб-
чатый, лук дикий, мелкий, резанец, 
трибулька. Названия резунец или 
резун, вероятно, пошли от того, что 
по сравнению с другими видами лука 
срезанные листья у шнитта отрас-
тают гораздо быстрее. В переводе 
с немецкого шнитт-лук переводится 
буквально как «срезаемый лук». В 
регионах России шнитт-лук называ-
ют сибирским или зимним кустовым, 
а также ресторанным луком. В коми 
языке нет отдельного наименования 
для этого вида лука, по-коми – лук 

суг\н, зеленый лук – веж лук или лук 
турун, суг\н кор. 

Это растение очень полезно: оно 
богато кальцием, в нем достаточно 
фосфора, сахаров (3%), витаминов 
(В, С, К, Е, А), минеральных солей, 
фитонцидов, аминокислот, белков, 
углеводов, различных микроэлемен-
тов, в том числе омолаживающих 
организм и повышающих иммунитет 
(селен, цинк, марганец и др.). Состав 
позволяет отнести скороду к лекар-
ственным растениям. Он возбуждает 
аппетит, улучшает секреторную дея-
тельность кишечника, положительно 
влияет на почки, желчный пузырь, 
сердечно-сосудистую систему, под-
ходит для профилактики простудных 
и инфекционных заболеваний, при 
прогрессирующем атеросклерозе, 
эффективное глистогонное. 

В пищу используются листья, лу-
ковицы и цветки скороды, на Севере 
это незаменимый источник витамин-
ной зелени. Больше всего пользы и 
питательной ценности в молодом 
растении. Его также едят северные 
олени. На пастбищах крупный ро-
гатый скот и лошади его поедают 
плохо, скорода придает молоку не-
приятный вкус. А вот в сене скот его 
жалует. 

В Сибири, да и в Коми, его солят 
на зиму. Цветы порой также употре-
бляются в пищу в сыром или соленом 
виде, как приправа к мясным блюдам 
и их съедобное украшение. Также ре-
зун добавляют в омлеты и супы, едят 
с творогом и маслом, смешивают с 
другими пряностями.

Ирина САМАР

дары прирОды
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Астрологический 
прогноз на апрель

ОВЕН 21.03 – 20.04
Жизнь Овнов станет насыщеннее 

и интереснее, а авторитет возрастет. 
К вам могут прийти за советом: не 
стесняйтесь проявить свою изобрета-
тельность и нестандартное мышление. 
Благоприятные дни: 1, 9, 21, 29; небла-
гоприятные: 3, 10, 15, 26. 

ТЕЛЕЦ 21.04 – 21.05
Тельцы смогут распорядиться фи-

нансами по своему желанию. И только 
импульсивность может вам помешать. 
Благоприятные дни: 3, 11, 17, 29; не-
благоприятные: 2, 15, 22, 30.

БЛИЗНЕЦЫ 22.05 – 21.06
Близнецы ощутят интерес к сво-

ей персоне. Ваша активность, эмо-
циональность, оригинальность будут 
проявляться ярко и эффектно. Вам 
захочется красоты и новых впечатле-

ний. Благоприятные дни: 3, 10, 15, 26; 
неблагоприятные: 9, 19, 26, 30.

Р А К 22.06 – 22.07
Наибольшую значимость в апреле 

приобретут отношения внутри семьи, 
однако не все будет складываться так, 
как вам хотелось бы. Благоприятные 
дни: 2, 15, 24, 30; неблагоприятные: 3, 
11, 17, 27.

Л Е В 23.07 – 23.08
Львам в апреле будет нелегко 

поддерживать деловое сотрудниче-
ство. Потребуется затратить больше 
энергии и воображения. А вот личные 
контакты принесут много ярких впечат-
лений. Благоприятные дни: 3, 9, 18, 30; 
неблагоприятные – 1, 16, 22, 29.

Д Е В А 24.08 – 23.09
Самой злободневной темой месяца 

будет работа. Интуиция подскажет, как 
найти подход к людям, а на некоторых 
произвести особое впечатление. Бла-
гоприятные дни: 2, 19, 28, 30; неблаго-
приятные: 2, 11, 25, 29.

В Е С Ы 24.09 – 23.10
У Весов может появиться отличная 

возможность для творчества. Ваш 
интеллектуальный потенциал высок, 
мышление интенсивно и способно на 
многое. Благоприятные дни: 2, 17, 25, 
30; неблагоприятные: 3, 19, 24, 28.

СКОРПИОН 24.10 – 22.11
Вам захочется красоты и ярких впе-

чатлений. Тесные контакты с домочад-
цами очень хорошо скажутся на вашем 
внутреннем настрое. Благоприятные 

дни: 1, 9, 18, 29; неблагоприятные: 3, 
8, 17, 30.

СТРЕЛЕЦ 23.11 – 21.12
Стрельцов с наступлением весны 

посетят прекрасные идеи. Вас ждет 
активная жизнь, много разъездов. 
Благоприятные дни: 3, 14, 25, 30; не-
благоприятные дни: 1, 11, 22, 29.

КОЗЕРОГ 22.12 – 20.01
Вас ожидают перемены, да и сами 

вы во многом будете поступать неожи-
данно и нелогично. В свое простран-
ство захочется внести некоторую 
остроту. Благоприятные дни: 1, 13, 25, 
30; неблагоприятные: 2, 10, 14, 29.

ВОДОЛЕЙ 21.01 – 18.02
В апреле Водолеи посвятят себя 

работе, но все усилия в конце концов 
оправдают себя. Реализуйте свои 
планы и желания. Благоприятные дни: 
3, 12, 21, 30; неблагоприятные: 5, 13, 
24, 29.

Р Ы Б Ы 19.02 – 20.03
Ваши жизненные потребности повы-

сятся, а вместе с этим усилится и тяга к 
риску, экстравагантности. Благоприят-
ные дни: 1, 5, 24, 29; неблагоприятные: 
2, 9, 23, 30.

Психологическая помощь 
людям более 30 лет

WhatsApp +79042718531
https://vk.com/galaskop
https://vk.com/g.pshenichnikova
https://clck.ru/33cfbH

• Дураки предпочитают делить, а 
умные – делиться. НАБЛЮДИЗМ.

• Есть оружие и посильнее клеветы 
– правда. УТВЕРЖДИЗМ.

• А теперь горькая правда: в хрене 
16% сахара, а в редьке – 7%. НА-
УЧНИЗМ.

• Робин Гуд грабил только богатых – с 
бедных и взять-то было нечего. ПРЕД-
ПОЛОЖИЗМ.

• Женщина в самом соку ищет со-
ковыжималку. ОТЧАЯНИЗМ.

• Не ешьте на ночь глядя! Кушать на 
ночь лучше не глядя. МЕДИЦИЗМ.

• Мужчина стремится уменьшить 
любовь до размеров удовольствия, а 
женщина – увеличить её до размеров 
счастья. СРАВНИЗМ.

• Лучше курица в супе, чем журавль 
в небе. ВЫБОРИЗМ.

• Не трать деньги с умом – он тебе 
ещё пригодится. НАСТАВИЗМ.

• Кофе бывает хороший и плохое. 
УТВЕРЖДИЗМ.

на дОсУГе
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